
К участникам обратился 
президент России Владимир 
Путин. 
— Хорошо понимаем, как 
важно вместе искать ответы 
на возникающие вызовы, — 
заявил глава государства. 
Увидеть 28 тысяч образцов во-
оружения, боевой и специаль-
ной техники и зрелищный ди-
намический показ их возмож-
ностей на соревнованиях во-
енных профессионалов — та-
кую уникальную возмож-
ность предоставляет в этом 
году москвичам Министер-
ство обороны России. 
— Свыше 90 делегаций при-
были для того, чтобы посмо-
треть достижения российских 
оружейников, все то, что 
наша оборонная промышлен-
ность может сделать, — ска-
зал глава оборонного ведом-
ства страны, генерал армии 
Сергей Шойгу на открытии 
оружейного форума в военно-
патриотическом парке «Па-
триот». 
Первое впечатление обычно 
самое верное. В парке «Патри-
от» понимаешь сразу: броня 
крепка, ракеты наши быстры. 
У входа на территорию Кон-
грессно-выставочного центра 
(КВЦ) в строю железной гвар-
дии замерли новейший танк 
«Армата», тяжелая боевая ма-
шина пехоты Т-15 с боевым мо-
дулем «Кинжал», боевая маши-
на поддержки танков «Терми-
натор», 152-миллиметровый 
артиллерийский комплекс 
«Коалиция-СВ», самоходный 
зенитный артиллерийский 

комплекс «Деривация-ПВО». 
Cпециалистами государствен-
ной корпорации «Ростех» 
впервые демонстрируются вы-
сокоточный комплекс управ-
ляемого вооружения «Гермес» 
с загоризонтной дальностью 
стрельбы до 100 км, новый вид 
управляемого снаряда для ре-
активной системы залпового 
огня (РСЗО) «Торнадо-С». 
В числе новинок «Армии» 
в этом году также модернизи-
рованный боевой вертолет 
Ми-35П, вертолет Ми-171Ш 
и экспортная версия россий-
ского истребителя 5-го поко-
ления Су-57Э. Но на фоне этих 
мощных железных «монстров» 
наибольший фурор на оружей-
ной выставке произвел впер-
вые представленный на всеоб-
щее обозрение новейший пу-
лемет РПЛ-20 (ручной пулемет 

ленточный). Конструкторы 
Группы компаний (ГК) «Ка-
лашников» разработали его 
в инициативном порядке.
— Но, естественно, с учетом 
потребности именно в таком 
стрелковом оружии россий-
ской армии и других силовых 
ведомств, — рассказал «ВМ» 
специалист оружейного кон-
церна Григорий Лысенко. 
О сроках поставок нового пу-
лемета в войска говорить еще 
рано. Сейчас, по словам со-
трудников ГК «Калашников», 
оружие проходит заводские 
испытания, и проходит успеш-
но. Сюрпризом для зрителей 
первого этапа суперпопуляр-
ного конкурса АрМИ-2020 
«Танковый биатлон» стал по-
казательный заезд танков 
Т-34–85. Сразу же после тор-
жественного открытия воен-

ных игр легендарные боевые 
машины Великой Отечествен-
ной войны продемонстриро-
вали и скорость при прохож-
дении сложной трассы, и мет-
кость в стрельбе штатным 
снарядом. Следом за «ветера-
нами» на биатлонную трассу 
вышли их «внуки», современ-
ные российские танки Т-72Б3.

— Задача, поставленная на-
шим танкистам, не меняется: 
нам нужна одна победа, — 
рассказал корреспонденту 
«ВМ» вице-президент Федера-
ции танкового биатлона пол-
ковник в отставке Александр 
Куликов. 
АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
edit@vm.ru

Вчера в Подмо-
сковье откры-
лись Армейские 
международные 
игры и военно-
технический 
форум «Армия». 
Обозреватель 
«ВМ» оценил 
представленные 
новинки оружия 
и техники.

Необходимо продолжать 
соблюдение мер безопасности
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о вакцинации от гриппа 
в этом году. 

Массовая вакцинация в 2020 
году начнется с 1 октября, со-
общил мэр в интервью теле-
каналу «Россия 1». 
— Но уже со следующей неде-
ли мы начинаем раскатывать 
этот процесс, потому что, ис-
ходя из существующей про-
блемы, связанной с ковидом, 
от гриппа надо привиться 
как можно быстрее, чтобы 
минимизировать наложе-
ние двух этих инфекций и не 
утяжелять ситуацию, — пояс-
нил он. 
Привиться от гриппа в Мо-
скве можно будет бесплатно 
во всех поликлиниках, отме-
тил Сергей Собянин и особо 
подчеркнул, что необходимо 
продолжать соблюдать пред-

писанные меры предосто-
рожности, чтобы избежать 
заражения коронавирусом. 
В том числе это касается но-
шения масок и перчток. 
Мэр отметил, что в настоя-
щее время ситуация в городе 
остается стабильной. Даже 
после снятия большинства 
действовавших ограничений 
всплеска заболеваемости 
COVID-19 не произошло. 

— С другой стороны, около 
700 человек мы выявляем 
каждый день, и от 300 до 400 
человек госпитализируют-
ся, — добавил Сергей Собя-
нин. — Это говорит о том, что 
проблема остается, по край-
ней мере до массовой вакци-
нации. Все равно надо будет 
остерегаться, принимать со-
ответствующие меры. 
Ранее глава города сообщил, 
что делать прививку от коро-
навируса в Москве будут по 
желанию. Возможность вак-
цинироваться в первую оче-
редь будет предоставлена ме-
дицинским работникам, ко-
торые находятся в наиболь-
шей зоне риска. Но они сами 
смогут принять решение.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Предпринимателей 
становится больше
Более пяти тысяч новых ин-
дивидуальных предприни-
мателей зарегистрировались 
в Москве в июле 2020 года. 
Об этом вчера сообщил заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам экономи-
ческой политики 
и имущественно-
земельных отно-
шений Владимир 
Ефимов (на фото).

Заммэра отметил, 
что это более чем 
втрое превышает 
показатель апреля этого года 
и сопоставимо с уровнем при-
роста в июле-августе 2019-го.
— По данным ФНС, в целом за 
семь месяцев 2020 года в Мо-
скве было зарегистрировано 
29,4 тысячи новых ИП, а об-
щее количество действующих 
индивидуальных предприни-
мателей в городе на 1 августа 

составило 360,4 тысячи чело-
век, — рассказал Ефимов.
Во многом это связано с льгот-
ными программами для сто-
личного малого и среднего 
бизнеса. Например, более 

110 коммерческих 
помещений в Мо-
скве будут сданы 
предпринимате-
лям в аренду по 
льготной ставке.
— Программа ра-
ботает в столице 
почти три года, — 
сообщил Влади-

мир Ефимов. — По ней бизнес 
может арендовать городскую 
недвижимость на срок до 
10 лет по цене от 1 тысячи ру-
блей за квадратный метр в год 
для подвальных помещений 
и от 4750 рублей за объекты 
на первых этажах и выше.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

Международный военно-музыкальный фестиваль «Спасская башня» в этом году 
проводиться не будет. Организаторы мероприятия сообщили, что такое решение 
было принято, чтобы не допустить ухудшения эпидемической обстановки в столице. 

на сайте vm.ru
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Знамени

Биржевой индекс

+22°C
Ветер 2–5 м/с Давление 744 мм

Центр  +22

Бутово  +21

Внуково  +22

Жулебино  +22

Зеленоград  +22

Измайлово  +22

Кожухово  +22

Кузьминки  +22

Кунцево  +21

Лефортово  +22

Останкино  +22

Отрадное  +22

Печатники  +22

Тушино  +21

Троицк  +21

Хамовники  +21

Чертаново  +21

Шелепиха  +22

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

74,10

87,73

+0,33

+0,31

$
€

74,80

88,21

+1,01

+0,65

ММВБ 2995,61

РТС 1262,01

Brent 44,26

DJIA 27 930,33

Nasdaq 11 311,80

FTSE 6001,89

валютапогода

С 24 по 26 августа на Международном военно-техническом 
форуме «Армия-2020» будут работать специалисты,
а с 27по29 августа он будет открыт для всех желающих уви-
деть мощь современных Вооруженных сил России. Участ-
ники и гости МВТФ и АрМИ смогут также посетить Главный 
храм Вооруженных сил, мультимедийный историко-мемо-
риальный комплекс «Дорога памяти» и музей под открытым 
небом «Поле Победы». 

справка

оборона

Грозная красота оружия
Международный военно-технический форум «Армия» 
стартовал в подмосковном парке «Патриот»

Ежедневный деловой выпуск

поддержка

Бывшие детдомовцы отмечают 
новоселье. Столичные власти в этом 
году выделили детям-сиротам 
900 квартир  ➔ СТР. 3

образование

Завершилась приемная кампания 
в московские вузы. Представители 
учебных заведений отметили, 
что конкурс заметно вырос  ➔ СТР. 4

мнения

Подготовку к 1 сентября, 
возможный ввод войск в Белоруссию 
и затраты на здравоохранение 
обсуждают обозреватели «ВМ»  ➔ СТР. 6

ЧЕЛОВЕК ПОСЕТИЛИ ЦЕНТРЫ ГОСУСЛУГ 
МОИ ДОКУМЕНТЫ В 2020 ГОДУ. 
ЧАЩЕВСЕГО МОСКВИЧИ ОБРАЩАЮТСЯ 
ЗАИНФОРМАЦИЕЙ О ЖИЛИЩНОМ УЧЕТЕ 
И ОФОРМЛЕНИЕМ СОЦИАЛЬНОЙ КАРТЫ.

ЦИФРА ДНЯ

9 000 000

МИХАИЛ МИШУСТИН
ГЛАВА ПРАВИТЕЛЬСТВА РОССИИ

Уверен, что специалисты 
по достоинству оценят воз-
можности представленных 
новых военных разработок 
и они произведут впечатление 
на всех гостей. Вы сами увиди-
те, что российские разработки 
способны выдержать самую 
жесткую конкуренцию. Здесь 
впервые будут представлены 
новые образцы вооружений. 
Среди них — боевая машина 
для стрелков-зенитчиков, бес-
пилотные летательные аппа-
раты, суда на воздушной поду-
шке.Армия — это не только 
техника, но и люди. Все они 
каждый день оберегают нашу 
страну. Это надежные люди.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 14:30 Представитель Вооруженных сил России тестирует инновационный прицельный комплекс для легкого стрелкового оружия. На выставке военной техники 
и вооружения, открывшейся в рамках форума «Армия-2020», российские компании представили десятки новых образцов

Риелторам нужны 
общие правила 

Торгово-промышленная палата Мо-
сквы создана предпринимателями 
и для предпринимателей еще 
в 1991 году. Обязательного членства 
в ней нет, но очень приятно, когда 
к нам приходят предприниматели 
и предлагают сотрудничество. Ведь 
решить проблему совместными уси-
лиями будет легче. И это действитель-
но так. Вся работа, которая проводит-
ся в палате, направлена на защиту ин-

тересов столичных предпринимателей. 
Когда в 2019 году в палату обратились специалисты рынка 
недвижимости, мы довольно оперативно создали Гиль-
дию риелторов при МТПП. Сегодня она является площад-
кой для решения всех проблем, которые существуют на 
этом непростом рынке. Мы тесно сотрудничаем с испол-
нительной, законодательной властью, 
у нас есть свои механизмы для реше-
ния многих вопросов. Так, МТПП ведет 
негосударственные реестры, в кото-
рые попадают предприниматели-ри-
елторы, зарекомендовавшие себя с по-
ложительной стороны. Воспользовав-
шись этим реестром, москвичи могут 
найти профессионала, который каче-
ственно и в срок, на высоком уровне 
и в соответствии с действующими та-
рифами выполнит свою работу.
Тем не менее сегодня есть необходи-
мость установить дополнительные 
рамки «чистоты» бизнеса. Не секрет, 
мошенники всегда были, есть и будут. 
Но это задача и самих предпринимателей — вычистить 
мошенничество из своей среды, ведь это в первую оче-
редь дискредитирует их работу.  
Замечу, что введение обязательной риелторской лицен-
зии вряд ли станет панацеей от всех проблем. Ее смогут 
получать как добросовестные предприниматели, так и не  
очень. Тем не менее какой-то порог входа в профессию 
должен быть — будь то лицензия или обязательная серти-
фикация. Ситуация, когда риелторской деятельностью 
может заниматься любой человек, неприемлема. 
То же самое касается и отсутствия правил работы на рын-
ке — как технологических, так и этических. Регулировать 
рынок должны сами профессионалы, объединившись 
в общественные организации и объединения и вводя эти 
самые правила. Проблемы и задачи обозначены, впереди 
совместная работа по их решению.

Проблемы риелторской деятельности в столице 
и их решение стали темой круглого стола Гильдии 
риелторов при Московской торгово-промышлен-
ной палате. Подробности рассказал ее президент.

первый 
микрофон

ВЛАДИМИР 
ПЛАТОНОВ
ПРЕЗИДЕНТ 
МОСКОВСКОЙ 
ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ 
ПАЛАТЫ

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Обманываться рады
Впервые за два года в стране увеличился 
выпуск фальшивых банкнот. Месяцы 
карантина не прошли для криминаль-
ных умельцев даром: за полгода право-
охранители выявили 19 тысяч поддель-
ных купюр — на 20 процентов больше, 
чем в предыдущие годы. Но подделыва-
ют не только деньги: недавно выясни-
лось, что ГМИИ им. Пушкина больше 
века хранил в экспозиции фальшивый 
саркофаг, а уж о фейковой живописи 
не слышали разве что ленивые. 
На странице «Портрет явления» обозре-

ватель «ВМ» разбирается 
в этой проблеме.➔ СТР. 7
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Современная технология капитального 
ремонта позволяет укрепить стены зданий
В столице продолжаются ра-
боты по капитальному ре-
монту фасадов многоквар-
тирных домов. В минувшую 
пятницу начальник террито-
риального управления Фон-
да капитального ремонта Се-
верного административного 
округа Александр Ситник 
проинспектировал выполне-
ние работ в районе Аэропорт. 
Корреспондент «ВМ» присо-
единилась к обходу.

Объектами пятничного осмо-
тра стали корпус 2 и корпус 3 
дома № 25 по улице Усиевича. 
Два типовых девятиэтажных 
дома 1973 года постройки, 
стеновые панели которых на 
протяжении 47 лет были об-
лицованы мелкой плиткой, 
скоро приобретут совершен-
но новый облик. 
Ремонт проводится с исполь-
зованием новой технологии. 
— Будет выполнен комплекс 
работ по ремонту фасадов 
с использованием полимерце-
ментных составов, — расска-
зывает Александр Ситник. — 
Первый этап — это зачистка 
основания, то есть снятие об-
лицовочной плитки с пане-
лей. Затем дом штукатурят 
и параллельно проводят рабо-
ты по вскрытию, очистке и за-
полнению межпанельных 
швов, которые за годы служ-
бы домов частично утратили 
герметичность. Финальный 
этап работ — окраска. 
На выполнение работ отво-
дится три-четыре месяца. Ра-
бочие уже очистили панели от 
старой облицовки и наносят 
полимерцементные составы. 
Использование современных 
строительных смесей и специ-
альной армирующей сетки 
позволяет не только выров-
нять стены, но и дополнитель-
но укрепить их. 

Сейчас на каждую панель фа-
садов дома краской крупно 
нанесен ее порядковый но-
мер. По словам Александра 
Ситника, такая нумерация по-
зволяет контролировать пра-
вильное поэтапное выполне-
ние работ. 
Осмотрев уже завершенные 
фасады, начальник террито-
риального управления Фонда 
капитального ремонта по Се-
верному округу остался дово-
лен их качеством. 
— Скоро фасад нашего дома 
кардинально обновится, — го-
ворит жительница дома № 25, 
корпус 3, по улице Усиевича 
Валентина Верхотурова. — Не 
побоюсь сказать от имени 
всех жителей нашей девяти-
этажки, что мы с интересом 
и нетерпением ждем заверше-
ния ремонтных работ, чтобы 

увидеть, каким станет наш но-
вый дом. 
А жительница соседнего кор-
пуса Наталья Харламова от-
мечает, что до начала ремонта 
специально сфотографирова-
ла свой дом.
— Столько лет живу здесь, 
а вот впервые запечатлела 
свой дом снаружи, пусть оста-
нется на память его старый 
облик, — говорит она. — А по-
том, конечно, и новый обяза-
тельно сфотографирую.
Работы по капитальному ре-
монту жилых домов, приоста-
новленные из-за пандемии, 
возобновились в июле. В этом 
году в рамках региональной 
программы капремонта в Мо-
скве планируется отремонти-
ровать более тысячи фасадов. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoilova@vm.ru

Выбираем 
лучшие 
маршруты
Победителей общегородско-
го туристического конкурса 
«Маршруты по Москве» 
определят по итогам онлайн-
голосования. Об этом в пят-
ницу сообщила заместитель 
мэра столицы Наталья Сергу-
нина. 

Голосование проходит на сай-
те конкурса: moscow-routes.
moscowwithyou.ru. Из всех 
присланных заявок эксперты 
отобрали 86 маршрутов по 
разным районам Москвы. Из-
учить каждый из них и прого-
лосовать за понравившийся 
можно до 1 сентября.
— Всего горожане прислали 
на конкурс больше 260 автор-
ских маршрутов, включая те-
матические — литературные, 
исторические и другие, — рас-
сказала Сергунина.
Участники онлайн-голосова-
ния выберут три лучших 
маршрута, еще 12 назовет экс-
пертное жюри. Итоги подве-
дут 3 сентября. Все 15 авторов 
получат призы. Кроме того, их 
туристические маршруты по 
городу опубликуют на порта-
ле проекта #Москвастобой.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Конкурс «Маршруты 
по Москве» стартовал 3 ав-
густа. Принять участие 
в нем могли все желаю-
щие. Москвичи разработа-
ли и прислали на конкурс 
пешеходные, велосипед-
ные экскурсии и даже 
на самокатах. Более того, 
на некоторых маршрутах 
используются технологии 
дополненной реальности. 

кстати

Субсидии бизнесу 
сейчас необходимы 

Мы не стоим на месте и стараемся по-
стоянно совершенствоваться с точки 
зрения технологий и предоставляе-
мой поддержки. Изначально у нас сто-
яла задача быть похожими на бизнес, 
ведь наш департамент работает в тес-
ном контакте с предпринимателями. 
Только бизнес предлагает товары, ус-
луги, технологии, а мы — государ-
ственную помощь, в том числе и суб-
сидии. 

Несколько лет мы работали над улучшением механизма 
предоставления субсидий. Расширили сферы деятельно-
сти компаний, которые могут претендовать на этот вид 
поддержки. Добавились дошкольное и дополнительное 
образование, спорт, культура и досуг. Кроме того, мы про-
анализировали перечень документов, необходимых для 
подачи заявки. Пошли методом ис-
ключения, чтобы минимизировать 
список и не требовать от предприни-
мателей тех или иных справок. Без 
каких-то документов мы совсем мо-
жем обойтись, а какие-то запросим 
сами у других государственных струк-
тур. В итоге на сегодняшний день мы 
сократили пакет необходимых доку-
ментов практически в два раза. Кроме 
того, появилась возможность элек-
тронной подачи заявки. 
В общей сложности за время первой 
и второй волны приема заявок на по-
лучение субсидий мы получили уже 
более 4,2 тысячи обращений. Факти-
чески за два месяца пришло столько 
заявок, сколько раньше мы получали за 4–5 лет. Такой 
всплеск связан и с расширением количества субсидий, 
и, конечно, с пандемией. У предпринимателей сменились 
ориентиры на виды помощи. Раньше им были интересны 
акселераторы, образовательные программы, консульта-
ции. Финансовая часть поддержки была наименее попу-
лярна. Сейчас бизнесу нужны деньги, и город эту потреб-
ность понимает и старается помочь. 
В общей сложности предпринимателям уже выделено 
субсидий на общую сумму более 1,2 миллиарда рублей, 
одобрено более 770 заявок. Напомню, что всего в столи-
це сейчас действуют 14 видов субсидий, которые охва-
тывают 681 тысячу субъектов малого и среднего пред-
принимательства. Компании могут частично вернуть 
вложенные средства, если они были потрачены на прода-
жу товаров онлайн, на доставку еды, обучение сотрудни-
ков, экспорт, участие в выставках, на оборудование для 
резидентов технопарка или кластера, реализацию инно-
вационного проекта, инжиниринг, льготное кредитова-
ние. Также получить поддержку могут гостиницы, фран-
чайзи, коммерческие коворкинги, социальные предпри-
ниматели и компании сферы образования и досуга. Кро-
ме того, департамент реализует программы льготного 
кредитования, предоставляя субсидии банкам для ком-
пенсации малому и среднему бизнесу выплат по ранее 
взятым кредитам и по новым стабилизационным кре-
дитам. 

Власти столицы продолжают поддержку бизнеса. 
Насколько она востребована, «ВМ» рассказал гла-
ва Департамента предпринимательства и иннова-
ционного развития Москвы Алексей Фурсин.

первый 
микрофон

АЛЕКСЕЙ 
ФУРСИН
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМА
ТЕЛЬСТВА 
И ИННОВАЦИОН
НОГО РАЗВИТИЯ 
ГОРОДА МОСКВЫ

19 августа 13:31 Рабочие готовятся к снятию облицовочной плитки. Предварительно каждую 
панель на фасаде пронумеровали, чтобы контролировать поэтапное выполнение процессов

Год назад в столице появилось 
еще одно место притяжения 
для семей с детьми — Детский 
Черкизовский парк. По сло-
вам Сергея Собянина, в нем 
всегда любили проводить вре-
мя жители Преображенского 
и соседних с ним районов.
— Но с годами инфраструкту-
ра сильно устарела, стало не 
так уютно и комфортно, — на-
писал он в своем аккаунте в со-
циальной сети «ВКонтакте».
Поэтому парк решили благо-
устроить, чтобы сделать это 
место не только популярным, 
но и удобным.

Площадки на любой вкус
Работы были начаты в марте 
2019 года. Концепция обнов-
ления парка была разработа-
на с учетом пожеланий мест-
ных жителей, а также прини-
мая во внимание историче-
ские и природные особенно-
сти территории.
— В обновленном парке хоро-
шо и малышам, и молодежи, 
и людям старшего поколе-
ния, — отметил мэр Москвы. 
Во время реконструкции пар-
ка здесь обустроили детские 
площадки, сделали скейт-
парк, памп-трек, воркаут-пло-
щадку, зону для игры в пинг-

понг и универсальную пло-
щадку для игры в волейбол, 
баскетбол, стритбол и мини-
футбол.

Проект десятилетия
Сегодня в столице работают 
более 130 центров государ-
ственных услуг «Мои докумен-
ты», в том числе три флагман-
ских, а также Дворец гос услуг 
на ВДНХ. Первый офис от-
крылся 22 августа 2011 года. 
Сергей Собянин в социальных 
сетях поздравил сотрудников 
центров с девятилетием созда-
ния одного из «важнейших 
проектов десятилетия» и по-
благодарил их за работу во 
время пандемии. 

— Больше 800 работников 
центров госуслуг стали опера-
торами горячей линии по ко-
ронавирусу. Другая часть со-
трудников помогали медра-
ботникам с бумажной и адми-
нистративной работой. Спа-
сибо вам за помощь в разгар 
пандемии и за ваш ежеднев-
ный труд, — написал он.
Глава города также отметил, 
что каждый день в центры 
«Мои документы» приходят 
70 тысяч человек, причем 98 
процентов услуг можно полу-
чить в любом центре без при-
вязки к месту жительства.
— Множество сервисов в од-
ном месте, электронная оче-
редь, комфортные помеще-

ния и, конечно, люди, кото-
рые там работают. По сути, 
создана новая профессия: со-
трудник центра госуслуг, — 
подчеркнул мэр. 

Новая жизнь книг
Также Сергей Собянин в своем 
личном блоге рассказал о про-
екте «Списанные книги». По 
его словам, сейчас все чаще 
люди читают произведения 
литературы с помощью элек-
тронных гаджетов, а в библио-
теки ходят, чтобы поработать 
за компьютером в тишине. Но 
бумажные книги выбрасывать 
жалко, тем более что они мо-
гут кому-то пригодиться. 
Именно так родился этот про-

ект, в рамках которого москви-
чи могут забрать из библиотек 
ненужные там книги. 
— За прошедшие четыре года 
новых хозяев обрело более 
1 миллиона старых изда-
ний, — отметил мэр столи-
цы. — Бабушки и мамы берут 
детские рассказы и сказки, 
чтобы прочитать ребенку ту 
самую книгу, которую им са-
мим читали в детстве 30 или 
50 лет назад.
Списанные книги пользуются 
популярностью и у библио-
филов. 
— Например, один поклон-
ник французского писателя 
Анри Перрюшо смог попол-
нить свое собрание биографи-

ей «Жизнь Ван Гога» — един-
ственной книгой, которую он 
когда-то не смог купить, — на-
писал глава города. 
Берут книги специалисты 
и студенты, среди них востре-
бована профессиональная ли-
тература.
— Многие списанные издания 
уезжают из Москвы в другие 
регионы, — добавил Сергей 
Собянин, уточнив, что из би-
блиотек можно забрать не 
только книги, но и литератур-
ные журналы прошлых лет.
Мэр также сообщил, что оче-
редной этап проекта стартует 
в конце года.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Детский парк стал похож 
на волшебную сказку 
В выходные мэр 
Москвы Сергей 
Собянин расска-
зал о благоуст-
ройстве Детско-
го Черкизовско-
го парка, проек-
те «Списанные 
книги» и побла-
годарил за рабо-
ту сотрудников 
центров госус-
луг «Мои доку-
менты». 

день мэра

23 августа 15:32 С момента открытия Детского Черкизовского парка после реконструкции прошел год. Теперь здесь можно встретить не только местных жителей, 
но и сказочных персонажей. Лева Талышев (слева) наблюдает, как по взмаху палочки аниматора Серафимы Шейхот в воздухе разлетаются разноцветные пузыри 

Система эвакуации людей 
из тоннеля четко отлажена
Пожаров в Лефортовском 
тоннеле не было с 2006 года, 
однако транспортное соору-
жение всегда должно быть 
готово к чрезвычайной ситу-
ации. «ВМ» в пятницу рас-
сказали, как эвакуируют лю-
дей из тоннеля при аварии. 

Почти все водители, даже те, 
кто обычно не прочь полиха-
чить, заезжая в длинный тон-
нель, ведут себя максимально 
дисциплинированно: мало ли 
что случится, не хочется за-
стрять в «норе», деваться из 
нее некуда. Один из самых 
длинных тоннелей столи-
цы — Лефортовский — устро-
ен таким образом, что даже 
при возникновении пожара 
участники движения могут 
максимально быстро попасть 
в безопасную зону. 
Главный инженер участка 
«Гормост-Лефортово» Сергей 

Кулагин провел корреспон-
дентов «ВМ» по «маршруту 
спасения». 
— Зона безопасности нахо-
дится под плитой проезжей 
части, толщина которой 
600 миллиметров. Она выдер-
жит любые испытания, — рас-
сказывает Кулагин, спустив-
шись по лестнице в тоннель 
под дорогой. 
Воздух здесь прохладный 
и чистый — работает система 
вентиляции, которой управ-
ляют датчики. В безопасный 
тоннель ведут 24 склиза — 
расположенные через каждые 
90 метров эвакуационные 
спуски, оборудованные «гор-
ками» — железными желоба-
ми, по которым люди спуска-
ются вниз. Сергей Кулагин 
объясняет, что разместить 
в этих местах обычную лест-
ницу просто невозможно. 
А вот внизу уже в случае ава-

рии в тоннеле людей встретят 
сотрудники МЧС и проводят 
до спецпункта, где есть меди-
ки. Кстати, за обстановкой 
в тоннеле круглосуточно сле-
дят специалисты диспетчер-
ского пункта. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

21 августа 11:23 Главный инженер участка «Гормост-Лефортово» Сергей Кулагин проверяет 
систему связи в Лефортовском тоннеле

В Северном округе сто-
лицы Фондом капремон-
та ведутся работы по об-
новлению 131 фасада 
жилых домов. В том чис-
ле в Войковском районе 
ремонтируют 13 домов, 
в Головинском — 10, 
в Дмитровском — 2, 
в Савеловском — 19, 
в районе Беговой — 9, 
в Восточном Дегунине — 
4, в Западном Дегуни-
не — 1, в Коптеве—15, 
в Тимирязевском — 14, 
в Хорошевском — 17, 
в районе Сокол — 4.
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С 2003 года в Лефортов-
ском тоннеле было всего 
три пожара. Никто в них 
не пострадал — всех бла-
гополучно эвакуировали. 
В среднем за сутки в тон-
неле случается пять мел-
ких аварий. Это немного, 
учитывая пропускную спо-
собность сооружения — 
5 тысяч машин в час.
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Зайцев станут 
считать по-новому
В Москве в перспективе мо-
гут появиться динамические 
выделенные полосы для об-
щественного транспорта. 
Об этом рассказал замести-
тель руководителя Центра 
организации дорожного 
движения Александр Есин.

Динамические выделенки, по 
мнению Александра Есина, 
это перспективное направле-
ние организации дорожного 
движения в столице. Наиболее 
актуально организовать их на 
узких улицах, где невозможно 
проложить постоянную выде-
ленную полосу, но «изредка на 
короткое время требуется ввод 
режима выделенной полосы». 
Организовать такую систему 
можно было бы, к примеру, по 
аналогии с реверсивным дви-
жением.
— Как только дорога загружа-
ется выше определенного пре-
дела, включается режим вы-
деленной полосы. Это помог-
ло бы более рационально ис-
пользовать дорожную сеть, 
а также не вызвало бы сопро-
тивления процессу организа-
ции выделенных полос со сто-
роны автолюбителей, — пояс-
нил Есин.
Еще одно перспективное на-
правление развития наземно-
го общественного транспор-
та, основанное на сборе боль-
ших данных — оснащение 
подвижного состава валида-
торами, способными в режи-
ме онлайн передавать инфор-
мацию об оплате проезда. Это 
позволит более эффективно 
анализировать пассажиропо-
ток, выявлять наиболее и наи-
менее загруженные маршру-
ты. Сейчас данные с валидато-
ров поступают в ЦОДД с за-
держкой в один-два дня.
Кроме того, по словам Алек-
сандра Есина, уже сейчас но-
вые автобусы и электробусы 
оснащают системами, кото-

рые «по головам» пересчи-
тывают входящих и выходя-
щих через каждую дверь пас-
сажиров, естественно, вклю-
чая зайцев.
Анализ больших данных по-
зволяет ЦОДД получать ин-
формацию, которая влияет на 
принятие важных решений 
с точки зрения развития 
транспортной системы. 
К примеру, бытует мнение, 
что автомобили каршеринга 
заполонили городские пар-
ковки и личные автомобили 
уже парковать некуда. Осно-
вываясь на данных, предо-
ставляемых каршеринговы-
ми компаниями, в ЦОДД 
определили, что проблемы 
в масштабах города не суще-
ствует. Есть отдельные точки, 
где могут быть заняты все пар-
ковочные места, однако это 
явление не носит массового 
характера. Поэтому решать 
такие проблемы стоит локаль-
но, с учетом конкретной ситу-
ации.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Электронное дистанционное голосование 
применят на выборах муниципальных депутатов

Программа льготной аренды помогает 
предпринимателям вести честный бизнес

Проект, посвященный довы-
борам депутатов, заработал 
в пятницу на официальном 
сайте мэра Москвы. 

В этом году единый день голо-
сования пройдет 13 сентября. 
В эту дату состоятся дополни-
тельные выборы в советы де-
путатов районов Марьино 
и Бабушкинский. Всего пла-
нируется выбрать двух депу-
татов. 
Важно отметить, что принять 
участие в голосовании можно 
будет дистанционным спо-
собом. 
— Онлайн-сервисы и услуги 
давно стали нормой жизни 
для москвичей. Электронное 
голосование — это удобно: 
вам не нужно специально 
приезжать на участок — мож-
но отдать свой голос, не меняя 
планов и не тратя на это много 

времени. Для электронного 
голосования используют одну 
из самых прозрачных и безо-
пасных технологий — блок-
чейн, — говорится на офици-
альной странице проекта. 
Система блокчейн работает по 
следующему принципу: у каж-
дого электронного бюллетеня 
есть номер, бюллетени хра-
нятся в порядке этой нумера-
ции, к тому же они зашифрова-
ны. При этом у блокчейн-сети 
нет единого сервера, поэтому, 
чтобы изменить информацию 
в части бюллетеней, нужно по-
лучить одобрение большин-
ства участников сети. 
— Поэтому цепочку блокчей-
на практически невозможно 
взломать, — сообщается на 
сайте мэра Москвы. 
По решению Мосгоризбирко-
ма, онлайн-голосование будет 
проходить с 8:00 11 сентября 

и до 20:00 12 сентября. Подать 
заявку на включение в список 
участников электронного го-
лосования нужно до 20:00 
7 сентября на официальном 
сайте мэра Москвы. Непо-
средственно в день голосова-
ния нужно будет подтвердить 
личность для доступа к бюлле-
теню — для этого потребуется 
зайти в личный кабинет, а за-
тем ввести код безопасности, 
который придет на телефон 
по смс. 
Оставить свой голос горожане 
смогут также на участке 
13 сентября и досрочно, со 
2 по 12 сентября, при наличии 
уважительной причины. Уча-
ствовать в выборах могут лица 
старше 18 лет с российским 
гражданством и постоянной 
регистрацией в Москве.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Представители малого 
и среднего бизнеса смогут 
арендовать у города 
на льготных условиях 113 не-
жилых помещений. Об этом 
в пятницу сообщил заммэра 
Москвы по вопросам эконо-
мической политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов. 

Больше всего предложений — 
на юге столицы. Здесь сдаются 
в аренду 26 нежилых помеще-
ний. На севере и востоке горо-
да доступно по 16 объектов. 
По 9 лотов выставлены на тор-
ги на юго-западе Москвы 
и в Зеленограде, еще 13 — на 
юго-востоке столицы, 10 — на 
западе и 7 — на северо-западе. 
В центре города сдаются 3 по-
мещения и на северо-восто-
ке — 4. Цена для представите-
лей бизнеса, в зависимости от 

площади коммерческой не-
движимости, составит от 
11,9 тысячи до 1,4 миллиона 
руб лей в год.
— Льготная программа арен-
ды коммерческих помещений 
позволяет московским пред-
принимателям создавать 
и развивать свой бизнес на 
прозрачных и выгодных усло-
виях, — отметил Владимир 
Ефимов. — Бизнес получает 
в аренду городскую недвижи-
мость на срок до 10 лет по 
цене от одной тысячи рублей 
за квадратный метр в год для 
подвальных помещений и от 
4750 рублей за объекты на 
первых этажах и выше.
Программа работает в Москве 
уже почти три года. За это вре-
мя предприниматели взяли 
у города в аренду на льготных 
условиях около 1,4 тысячи по-
мещений. Из них 340 объек-

тов были реализованы только 
за последние восемь месяцев. 
По итогам торгов средняя 
цена аренды квадратного ме-
тра составила 7,5 тысячи руб-
лей в год.
— Конкуренция на торгах по 
льготной аренде в этом году 
составляет порядка семи 
участников на лот, — уточнил 
глава столичного Департа-
мента по конкурентной поли-
тике Иван Щербаков.
На каждый представленный 
объект принимаются заявки 
от предпринимателей. Узнать 
технические характеристики 
лотов можно на инвестицион-
ном портале investmoscow.ru 
в разделе «Аренда для бизне-
са». Изображения некото-
рых объектов представлены 
в 3D-фор мате.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Самостоятельная жизнь 
начинается с новоселья

Новоселье в этом году уже от-
метили 620 юношей и деву-
шек. Совсем скоро гостей 
в новой квартире соберет 
у себя и Ангелина Звонкова. 
Выпускнице столичного Цен-
тра содействия семейному 
воспитанию (ЦССВ) «Наш 
дом» исполнилось 18 лет, 

а значит, впереди самостоя-
тельная жизнь. Квартиру Ан-
гелине предложили в районе 
Северный. Большая, простор-
ная, общей площадью 37,2 
квадратных метра. Девушка, 
недолго думая, согласилась 
и уже подписала договор. 
— Когда впервые оказалась 
здесь, конечно, был восторг, 
счастье, глаза загорелись, — 
говорит Ангелина. 
Пока что в новой квартире нет 
мебели. Зато в квартире есть 
плита и раковина, полностью 
готова ванная комната. 
Остальную мебель девушка 
купит самостоятельно — за 
время пребывания в ЦССВ 
на счет детей-сирот ежемесяч-
но поступают деньги, которы-
ми они могут воспользовать-
ся после совершеннолетия. 
Как раз на обустройство квар-
тиры. 
— Здесь поставлю двуспаль-
ную кровать. Над ней хочу по-
весить фотографии. Напротив 
будут комод и телевизор, — де-
лится планами москвичка. — 
А рядом с кроватью поставлю 
письменный стол. 

На своей небольшой, но уют-
ной кухне Ангелина планиру-
ет поставить мягкий диван 
и обеденный стол. 
— Кухню выбрала черно-бе-
лого цвета. В таком стиле сде-
лаю всю квартиру, — мечтает 
девушка. 
Через кухню можно попасть 
на балкон. Он просторный, 
хватит места и для вещей, 
и для небольшого столика 
и стула, чтобы приятно прово-
дить вечера. Вид из окон у де-
вушки на внутренний двор 
дома, где находятся детские 
площадки. 
Кстати, мебель Ангелина уже 
присмотрела в интернет-ма-
газине. Осталось только зака-
зать, дождаться доставку и со-
брать. 
— Планирую переехать сюда 
уже в этом месяце, — гово-
рит она. 
На будущее у девушки боль-
шие планы. Она уже поступи-
ла в Первый московский обра-
зовательный комплекс на спе-
циальность «повар-конди-
тер». Кроме того, Ангелина 
работает упаковщиком в пе-

карне. А еще она увлекается 
маникюром — делает его сво-
им подружкам. Даже хотела 
идти учиться на мастера ног-
тевого сервиса, но не сложи-
лось. 
В пресс-службе Департамента 
труда и социальной защиты 
населения Москвы уточнили, 
что квартиры детям-сиротам 
предоставляются в течение 
трех месяцев после достиже-
ния совершеннолетия. 
— В это время молодые люди 
могут продолжать жить в сво-
их родных центрах содей-
ствия семейному воспита-
нию, — пояснили в ведом-
стве. — В случае, если у опеку-
нов есть такая возможность, 
дети из приемных семей ждут 
квартиры в своих приемных 
семьях. 
Кроме того, выпускник может 
переехать по своему желанию 
в Центр социальной (постин-
тернатной) адаптации. Там он 
не только сможет жить, пока 
ждет получения квартиры, но 
и получить дополнительную 
подготовку к будущей само-
стоятельной жизни.

Сейчас в столичных ЦССВ 
проживают менее 1,4 тысячи 
детей-сирот. 
Всего же в Москве 20,1 тысячи 
детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родите-
лей. Из них 93 процента живут 
в семьях. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Власти города 
предоставят 
в этом году 
900 квартир де-
тям-сиротам. 
Вчера «ВМ» по-
бывала у вы-
пускницы Цен-
тра содействия 
семейному вос-
питанию.

поддержка

19 августа 11:51 Выпускница столичного Центра содействия семейному воспитанию «Наш дом» Ангелина Звонкова в своей квартире, которую получила, 
когда ей исполнилось 18 лет. Собственное жилье стало для нее первым шагом к самостоятельной жизни

ДМИТРИЙ КОРОБКО
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА СОДЕЙСТВИЯ 
СЕМЕЙНОМУ УСТРОЙСТВУ, 
СОПРОВОЖДЕНИЯ КРОВНЫХ 
И ЗАМЕЩАЮЩИХ СЕМЕЙ

Специалисты постинтернат-
ного сопровождения помо-
гают молодым людям посте-
пенно адаптироваться 
к самостоя тельной жизни. 
Сейчас у них находятся 
24 выпуск ника. Все они жи-
вут в квартирах, полученных 
от города. Мы обеспечили ре-
бят необходимой одеждой, 
обувью, обору дованием 
и предметами быта. Также 
они получили единовремен-
ные выплаты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

вакцинация

Надо минимизировать риск 
заразиться гриппом
В этом году вакцинация 
от гриппа в Москве особен-
но необходима. О том, поче-
му важно сделать прививку, 
вчера «ВМ» рассказала 
врач-инфекционист научно-
клинического отдела Мо-
сковского городского цен-
тра профилактики и борьбы 
со СПИДом Елена Белова 
(на фото).

Елена Геннадьевна, почему 
так необходимо пройти вак-
цинацию от гриппа?
Для начала скажу, что 
грипп — воздушно-капель-
ная инфекция. Бороться с та-
кими заболеваниями непро-
сто. Это мы увидели на при-
мере коронавируса. Важное 
отличие гриппа от COVID-19 
в том, что с гриппом мы зна-
комы давно, против него есть 
проверенные вакцины и дей-
ственные препараты для ле-
чения. В осенние месяцы ко-
личество заболевших грип-
пом увеличивается. Поэтому 
в этом году вакцинацию нуж-
но пройти как можно рань-
ше, чтобы минимизировать 
риск заражения гриппом. 
Важно успеть привить граж-
дан, пока они еще не стол-
кнулись с увеличением числа 
людей, больных другими ка-
пельными инфекциями, 
в том числе коронавирусом. 
Бывает так, что человек сде-
лал прививку от гриппа, по-
том в транспорте столкнулся 
с гражданином, который чи-

хает и кашляет. Находился 
с ним очень близко, не имел 
возможности соблюсти со-
циальную дистанцию. 
А у этого человека не было 
маски. Через какое-то не-
большое время он почув-
ствовал недомогание, подня-
лась температура. Какие ас-
социации возникают в пер-
вую очередь? Что болезнь на-
ступила из-за прививки. Но 
это не так. Заражение прои-
зошло от человека, который 
ехал с вами в одном вагоне 
и уже болел какой-то другой 
инфекцией с поражением ре-
спираторного тракта. Вакци-
нация проводится современ-
ными проверенными препа-
ратами, которые не содержат 
живого вируса и никак не мо-
гут привести к заболеванию. 
Поэтому чем раньше москви-
чи сделают прививку, тем 
лучше. Это поможет спокой-
но войти в осенне-зимний 
эпидемический сезон.
Чем отличается грипп 
от острой респираторной ви-
русной инфекции (ОРВИ)?
ОРВИ — это большая группа 
заболеваний, в которую вхо-
дят грипп, парагрипп, рино-
вирусная и аденовирусная 
инфекции, коронавирусные 

инфекции и другие заболева-
ния. При этом болезнь проте-
кает с поражением дыхатель-
ных путей. Основные при-
знаки ОРВИ: повышение 
температуры, насморк, ка-
шель, боли или першение 
в горле, слезотечение, боли 
в глазных яблоках, могут 
быть выделения, в том числе 
и гнойные, скапливающиеся 
во внутреннем углу глаза.
К каким последствиям может 
привести грипп?
При гриппе, в отличие от 
ОРВИ, чаще могут возникать 
тяжелые осложнения. Одно 
из самых серьезных — это 
когда поражены нижние от-
делы дыхательного тракта. 
Это значит, что возникла 
пневмония. В данной ситуа-
ции сложно будет отличить 
пневмонию при коронавиру-
се и пневмонию при гриппе. 
Нельзя допустить, чтобы 
смешались две серьезные ин-
фекции. Чтобы минимизиро-
вать риски, как раз нужно 
сделать прививку. Причем 
идти надо всей семьей: 
и взрослым, и детям.
Как защититься от гриппа?
Вакцинация является самым 
эффективным и, по сути, 
единственным надежным 
способом защититься от 
гриппа. Также нужно соблю-
дать социальную дистан-
цию, стараться не посещать 
места большого скопления 
людей. Дополнительно по-
может уберечься от зараже-
ния маска. Ее рекомендуется 
носить, но надо помнить 
о том, что маску нужно регу-
лярно менять. Также важно 
регулярно мыть руки, дезин-
фицировать их антисептиче-
скими средствами. Ведь лю-
бой инфекцией, в том числе 
гриппом, можно заразиться, 
дотронувшись руками до рта, 
носа, глаз. Например, боль-
ной гриппом человек зашел 
в магазин, покашлял в кулак 
и этими же руками взялся за 
ручку корзины или тележки. 
Он вышел, а вы вошли и тоже 
взялись за эту тележку, а по-
том почесали нос.
Может ли заболеть гриппом 
человек, ведущий здоровый 
образ жизни?
Этой инфекцией может за-
разиться абсолютно любой 
человек, даже если занима-
ется спортом и правильно 
питается.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Белова Елена Генна-
дьевна родилась 
в 1965 году. Окончила 
Московский медицин-
ский стоматологический 
институт им. Н. А. Семаш-
ко по специальности 
«лечебное дело», а затем 
аспирантуру на кафедре 
инфекционных болез-
ней. В настоящее время 
работает врачом-инфек-
ционистом в Московском 
центре профилактики 
и борьбы со СПИДом. 

справка

После прививки хозяевам 
питомца выдадут справку
В связи с установленным ка-
рантином по бешенству жи-
вотных более 30 дополни-
тельных прививочных пун-
ктов по профилактике этого 
заболевания открыли 
на территории Троицкого 
и Новомосковского (ТиНАО), 
а также Южного округов 
(ЮАО) Москвы. В пятницу 
корреспондент «ВМ» узнала, 
как проходит подобный при-
ем у ветеринара.

С самого утра на въезде в кот-
теджный поселок «Бельгий-
ская деревня» в деревне Ле-
тово дежурит мобильная 
бригада по вакцинации жи-
вотных. Специалисты встре-
чают своих четвероногих па-
циентов и их хозяев в масках 
и перчатках. Несмотря на то 
что многие заранее позабо-
тились о здоровье своих пи-
томцев, пункт вакцинации 
не пустует. 
— Жители не всегда успева-
ют попасть на прием во вре-
мя прививочной компании, 
которая началась у нас в мар-
те месяце. Причины у всех, 
конечно, разные. Именно по-
этому в конце лета мы прово-
дим дополнительную вакци-
нацию, чтобы охватить как 
можно больше населения 
с домашними животными, — 
рассказал заведующий вете-
ринарным участком «Сала-
рьево» ГБУ «Мосветобъеди-
нение» станции по борьбе 
с болезнями животных 
ТиНАО Илья Квичко.
Одной из первый на прием 
привели овчарку по кличке 
Черри. Красавица немного 
волновалась и сопротивля-
лась манипуляциям ветери-
нарного врача участка «Сала-
рьево» Ольги Коцаренко.
— Чтобы животное успокои-
лось, мы даем ему немного 
привыкнуть. Хозяева в это 
время, если животное ведет 

себя беспокойно, крепко дер-
жат его. Но перед тем как по-
ставить укол, необходимо ос-
мотреть питомца, измерить 
ему температуру и прове-
рить, когда последний раз де-
лали прививки от бешен-
ства. Как только поставили 
вакцину, мы делаем запись 
в паспорт, а также выдаем 

справку, где прописано, ка-
кой препарат был введен, — 
пояснила Ольга Коцаренко.
Информацию о каждом при-
витом питомце также вносят 
в городскую ветеринарную 
автоматизированную систе-
му. Вообще делать прививку 
нужно раз в год.
— Записываться на прием не 
нужно. Можно прийти и за-
нять очередь, если она есть. 
Мы принимаем кошек и со-
бак. Как-то к нам принесли 
кролика, но мы отказали, так 
как у них свои вакцины, — 
рассказала ветеринар.
В машине мобильной вете-
ринарной помощи есть все, 
что нужно для прививки: 
вакцины, шприцы, термоме-
тры. Если бригада выезжает 
на лечение, тогда ее оснаща-
ют переносными кардиогра-
фами, УЗИ и другими аппа-
ратами. К слову, ознакомить-
ся с расписанием прививоч-
ных дней можно на офици-
альном сайте мэра Москвы 
mos.ru.
ЮЛИЯ ЗЫКИНА 
edit@vm.ru

важно
Перед тем как привести 
своего питомца на при-
вивку, животное необ-
ходимо подготовить: 
за несколько дней 
до вакцинации изме-
рять температуру, 
а за две недели дать 
препарат от гельмин-
тов. В вакцинации от-
кажут, если питомец 
ждет или уже выкарм-
ливает потомство, 
а также если пережива-
ет восстановительный 
период после болезни.

21 августа 11:09 Ветеринары Анна Кубатина (слева) 
и Ольга Коцаренко делают прививку овчарке Черри

метра — такую 
дистанцию реко-
мендуют соблю-
дать врачи-ин-
фекционисты, 
чтобы сократить 
риск заразиться 
вирусом гриппа.
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Система больших данных 
помогает повысить безо-
пасность поездок на так-
си. Сопоставляя данные 
с камер с информацией 
о поездках такси, ЦОДД 
может выявлять наиболее 
злостных нарушителей-
таксистов. Этими данны-
ми могли бы заинтересо-
ваться как ГИБДД, так 
и сами сервисы-агрегато-
ры. Из интересного: 
за июль шесть транспорт-
ных средств нарушили 
ПДД 100 раз, а одна ма-
шина установила рекорд, 
нарушив правила 239 раз. 
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Сотрудники вузов отметили 
рост количества абитуриентов

Впервые выпускники школ 
подавали все необходимые 
для поступления документы 
онлайн. Многие представите-
ли вузов считают, что это 
ускорило процесс, сэкономи-
ло время абитуриентов и со-
трудников приемных комис-
сий. Переход к дистанционно-
му формату прошел почти без 
трудностей. Те вузы, которые 
и раньше внедряли в свою ра-
боту информационные техно-
логии, восприняли измене-
ния спокойно.
— В прошлом году наш уни-
верситет взял вектор на раз-
витие онлайн-услуг. Поэтому 
многое было для нас не в но-
винку.  Сегодня обработали 
уже свыше 42 тысяч докумен-
тов на поступление, — рас-
сказал директор Департа-
мента организации прие-
ма, учебной мобильности 
студентов и трудоустройства 
Государственного универси-
тета управления Алексей Ни-
кулин.
В дистанционном формате ор-
ганизовали не только прием-
ную кампанию, но и все 
остальные коммуникации 
с абитуриентами. Москов-
ский авиационный универси-
тет перевел в онлайн дни от-
крытых дверей, консультации 
выпускников, интерактивные 
встречи с представителями 

вуза. По словам ответственно-
го секретаря приемной ко-
миссии МАИ Александра Гет-
манова, это позволило проин-
формировать большее коли-
чество человек. 
— В интернет-мероприятиях 
участвовали десятки тысяч 
выпускников из разных угол-
ков России и других стран. На 
всех этапах поступления на 
связи с ними практически 
круглосуточно находились со-
трудники приемной комис-
сии, — отметил Гетманов. 
Для специалистов, принима-
ющих документы, дистанци-
онный формат стал полезным 
опытом. Как пояснила ответ-
ственный секретарь прием-

ной комиссии Московского 
педагогического государ-
ственного университета Оль-
га Князева, поначалу у них 
возникали трудности. Но со 
временем процесс обработки 
информации ускорился.
— Каждый год мы набираем 
студентов, которые готовы 
помогать поступающим. 
В этот раз мы привлекли ми-
нимальное количество таких 
добровольцев, что было вы-
звано исключительно сани-
тарными требованиями. Во-
лонтеров нужно было обучить 
пользоваться личным кабине-
том абитуриента, обрабаты-
вать заявления. В первое вре-
мя процесс шел медленно, но 

потом мы освоились. Сейчас 
мне кажется, что онлайн-си-
стема удобнее во всех смыс-
лах, — считает Князева.
Выпускникам тоже пришлось 
преодолеть некоторые слож-
ности с подачей заявлений че-
рез электронный личный ка-
бинет. Но они всегда могли 
обратиться за консультацией 
к сотрудникам приемной ко-
миссии.
— Иногда заявок поступало на-
столько много, что специали-
сты физически не успевали бы-
стро реагировать на все обра-
щения. Тем не менее вчераш-
ние школьники достаточно 
оперативно получали ответы 
на свои вопросы и оставляли 

положительные отзывы о ра-
боте системы, — рассказала 
Виктория Дуданова, помощ-
ник руководителя приемной 
комиссии Московского финан-
сово-юридического универси-
тета (МФЮА).
Многие вузы в этом году отме-
тили рост количества абиту-
риентов. В МГУ было подано 
35 тысяч заявлений, что на 
20 процентов больше, чем 
в 2019-м. В МАИ решили по-
ступить на 10 процентов боль-
ше школьников. В МПГУ пода-
ли документы 66 256 выпуск-
ников, что на две тысячи боль-
ше, чем в прошлом году. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

Спасатели показали 
свое мастерство
Завершился финальный этап 
городского смотра-конкурса 
на лучший спасательный 
пост Москвы. За победу бо-
ролись команды доброволь-
цев из всех округов столицы.

Финал состязаний проходил 
в несколько этапов. Пер-
вый — бросок спасательного 
конца Александрова в специ-
ально размеченную зону: по 
легенде соревнований, в ней 
находится утопающий. За точ-
ное попадание команда полу-
чает 100 баллов. 
Дамир Ибрагимов из коман-
ды Северного округа бросает 
конец Александрова к услов-
ному утопающему, но вклады-
вает слишком много сил: трос 
перелетает намеченную цель. 
Председатель жюри, началь-
ник территориального отдела 
по обеспечению безопасно-
сти людей на водных объектах  
Центра ГИМС столичного  
управления МЧС Надежда Ер-
шова засчитывает бросок, но 
со штрафом.
— 90 баллов, — оглашает Ер-
шова.
А вот за недолет спрашивают 
много строже: слишком сла-
бый бросок не засчитывается 
вовсе.
Среди самых метких в этот 
раз — Сергей Морозов из 
команды Северо-Западного 
округа. Его веревка попадает 
точно в цель. На счету коман-
ды плюс 100 баллов!

— Я работаю в ГБУ «Жи-
лищник района Покровс кое-
Стреш нево», часто общаюсь 
с людьми, видел разные ситуа-
ции, в которых москвичам 
нужна была помощь, — рас-
сказывает Морозов. — Поэто-
му решил стать  добровольцем. 
Нас задействуют на мелких 
происшествиях, но от нашей 
работы тоже зависит нормаль-
ная жизнь москвичей.
В ходе соревнований добро-
вольцы состязались в броса-
нии на точность спасательно-
го круга, демонстрировали 
навыки оказания первой ме-
дицинской помощи постра-
давшим. Первое место заняла 
команда из Зеленоградского 
округа, второе — из Северно-
го, третье — спасатели из 
Центрального.
Председатель жюри конкурса 
Надежда Ершова отмечает, 
что хорошо подготовленные 
добровольцы берут значи-
тельную часть нагрузки со 
штатных спасателей.
— Общественники дежурят 
на водоемах, проводят профи-
лактические беседы с горожа-
нами, чтобы они не купались 
в неположенных местах, пре-
секают распитие спиртных 
напитков на пляжах. Благода-
ря этой работе удается пре-
дотвратить множество проис-
шествий, — подчеркивает Ер-
шова.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Фестиваль 
собрал коллег 
и друзей
В подмосковной усадьбе 
Захарово прошел пятый 
ежегодный литературно-
музыкальный фестиваль 
«Традиция».

В этом году на семи площад-
ках фестиваля состоялось бо-
лее 30 культурных мероприя-
тий, посвященных поэзии, 
музыке, философии, россий-
ской истории и необыч-
ным театральным форматам. 
В них приняли участие более 
12 тысяч человек.
Авторами идеи фестиваля 
стали художественный руко-
водитель МХАТ им. М. Горько-
го Эдуард Бояков и писатель 
Захар Прилепин.
— Фестиваль — для всей се-
мьи, чтобы родители и дети 
могли найти общие темы для 
обсуждения, общения и пони-
мания, — рассказал Эдуард 
Бояков.
Писатель Захар Прилепин 
в свою очередь обещал когда-
нибудь обязательно пригла-
сить на «Традицию» своего 
друга, режиссера Эмира Ку-
стурицу. По словам Прилепи-
на, Кустурица не раз бывал 
в России и не чужд русской 
культуре.
— К нам на фестиваль прихо-
дят именно друзья — самые 
лучшие, самые любимые, са-
мые сердечные, — подчер-
кнул Захар Прилепин.
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО
s.samchenko@vm.ru

МАКСИМ СКУЛАЧЕВ
ВЕДУЩИЙ НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК 
МГУ ИМЕНИ. М. В. ЛОМОНОСОВА
Никаких принципиальных 
ограничений для продления 
периода молодости человека 
нет. Это вопрос скорее разра-
ботки технологий. Пока не су-
ществует препарата, замедля-
ющего старение людей, 
но я уверен, что соответствую-
щие продукты можно создать, 
только это очень сложный, 
дорогостоящий и рискован-
ный процесс. Считаю, что не-
обходимо заниматься именно 
борьбой со старением. Как раз 
в этом направлении мы сейчас 
и работаем в нашем вузе.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ИРИНА АБАНКИНА 
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА РАЗВИТИЯ 
ОБРАЗОВАНИЯ НАЦИОНАЛЬНОГО 
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ВЫСШАЯ ШКОЛА ЭКОНОМИКИ 

Рост количества абитуриентов 
в столичных вузах мог прои-
зойти по нескольким причи-
нам. В этом году людям, кото-
рые собираются поступать 
в гуманитарные вузы, не при-
шлось сдавать ЕГЭ по матема-
тике. Кроме того, онлайн-си-
стема позволила ребятам 
из регионов подать документы 
в вузы Москвы, не тратя время 
на дорогу. Многие воспользо-
вались этой возможностью.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МХАТ им. М. Горького при-
вез на фестиваль  подарок 
к 75-летию Победы — 
спектакль «Василий Тер-
кин». При создании спек-
такля в обстановке старин-
ной усадьбы применялись 
современные медиатехно-
логии, постановку сопро-
вождал собственной аран-
жировкой военных песен 
ансамбль электронной му-
зыки «Джанго» — проект 
музыканта Алексея Под-
дубного.
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Сегодня столич-
ные вузы выпу-
стят приказы 
о зачислении 
абитуриентов, 
поступающих 
на общих осно-
ваниях. «ВМ» 
узнала, как про-
шла приемная 
кампания 
в этом году. 

образование

Лекарство от старости. Ученые раскрыли, как продлить молодость
22 августа прошел научный 
форум Synergy Biohacking 
Forum, посвященный 
технологиям здоровья 
и долголетия. Участники 
рассказали о достижениях 
ученых в борьбе со старени-
ем и представили свои 
проекты.

В рамках форума о своих до-
стижениях в области совре-
менных биотехнологий рас-
сказали эксперты из МГУ име-
ни М. В. Ломоносова. С точки 
зрения ученых, механизм ста-
рения сродни компьютерной 
программе. И чтобы замед-
лить ее работу, необходимо 
найти способы ее  «взломать». 
Так, сотрудники НИИ Мито-

инженерии МГУ уже создали 
капли, помогающие сохра-
нить молодость глаз. А сейчас 
разрабатывают полноценное 
лекарство от старения. Но, по 
мнению другого эксперта по 
организации здравоохране-
ния  Евгения Ковалева, для 
успешного распространения 
инновационных разработок 
необходимо изменить требо-
вания к внедрению новых 
препаратов.
— Основная проблема сей-
час — длинный путь препара-
тов и новых методик от науч-
ной лаборатории к практике. 
Бывает, что одно поколение 
врачей работает над каким-то 
методом, но вот внедряет его 
только следующее поколение 

докторов, — констатирует Ев-
гений Ковалев. — Нужно ме-
нять подходы.
Для корректировки внешно-
сти, восстановления и сохра-
нения молодости без опера-
ций и препаратов участники 
форума рекомендовали систе-
му упражнений для лицевых 
мышц — фейсфитнес.
— С помощью доступных каж-
дому упражнений можно 
уменьшить отеки под глазами 
и разгладить морщины, даже 
изменить размер и форму 
носа и ушей. Но для этого нуж-
но регулярно заниматься, — 
объяснила эксперт по фейс-
фитнесу Елена Каркукли.
МАРИНА ПЕРВУХИНА
m.pervuhina@vm.ru

21 августа 16:00 Кристина Зеленко (слева) вместе с мамой Светланой пришла подать документы в Московский педагогический государственный университет. 
Прием заявлений на платное обучение проходит очно

Провели соревнования 
и получили новые знания

Вчера  сотрудники  обще-
ственной организации 
«Кубок святого Георгия», 
объединяющей клубы еди-
ноборств, провели бесплат-
ную открытую экскурсию 
«Москва спортивная». Тур 
по историческим местам со-
вместили с соревнованиями.

Стартовая точка маршрута — 
станция метро «Новослобод-
ская». Здесь участники садят-
ся в автобус и направляются 
в сторону Болотной площади.  
Образовательная часть тура 
начинается прямо в автобусе: 
профессиональный экскурсо-
вод Елена Савчук рассказыва-
ет интересные и неожидан-
ные факты об исторических 
местах и зданиях столицы, 
мимо которых проезжают 
спортсмены. Оказывается, 
улица Венецианова — самая 
короткая в столице. А в храме 
Всех Святых на Кулишках не-
далеко от станции метро «Ки-
тай-город», согласно легенде, 
в 1666 году завелась нечистая 
сила, которая пугала прихо-
жан.  Считается, что именно 
оттуда и произошла фраза: 
«У черта на Кулишках».
— С одной стороны, мы при-
выкли ко многим городским 

объектам и иногда даже их не 
замечаем, — рассуждает один 
из участников экскурсии, вос-
питанник спортивного клуба 
«Витязь» Владимир Лаптев. — 
А потом вдруг оказывается, 
что здание или сад, на кото-
рые ты не обращал внимания, 
имеют за собой интересную 
историю.
Владимир и его одноклубни-
ки специально приехали из 
подмосковного Ногинска, 
чтобы узнать больше об ис-
тории Москвы. Компанию 

им составили участники клу-
бов единоборств «Русь» и «Ве-
ста». Они уделяют внима-
ние не только физическому, 
но и интеллектуальному раз-
витию.
Первая остановка — на Бо-
лотном острове. Участники 
собираются около скульпту-
ры «Дети — жертвы пороков 
взрослых» Михаила Шемяки-
на. Экскурсовод подробно 
рассказывает о каждом из 
15 объектов композиции. По-
том, чтобы участники не за-
скучали, им предлагают по-
соревноваться на скорость. 
Организаторы устанавлива-
ют яркие конусы на площади, 
которые добровольцы оббе-
гают  с пудовой гирей в руках.
Затем участники направляют-
ся пешком до мемориального 
архитектурного ансамбля  
«Могила Неизвестного Солда-
та» у стен Московского Крем-
ля в Александровском саду. 
— В середине XIX  века у этих 
стен проходили кулачные бои. 
Так мужчины выясняли пра-
воту в споре, — поясняет  экс-
курсовод.
Завершилась экскурсия в Го-
сударственном музее спорта.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

22 августа 15:30 Председатель жюри Надежда Ершова 
вручает призы победителям

Н
АТ
АЛ

ЬЯ
 Ф
ЕО
КТ
И
СТ
ОВ
А

СТАНИСЛАВ КОРШУНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА КУБОК 
СВЯТОГО ГЕОРГИЯ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ФОНДА СОДЕЙСТВИЯ РАЗВИТИЮ 
СТУДЕНЧЕСКИХ СПОРТИВНЫХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ
Наш проект «Кубок святого 
Георгия» — площадка 
для коммуникации профес-
сиональных спортсменов 
и любителей единоборств 
из разных клубов столичного 
региона. Мы регулярно орга-
низуем образовательные 
и интеллектуальные меропри-
ятия для участников органи-
зации. Так  мы хотим повысить 
культурный уровень наших 
спортсменов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Вчера 12:37 Участники тура «Москва спортивная» (слева направо) Анастасия Степеренкова, 
Ксения Березкина, Станислав Коршунов, Юлия Благова на экскурсии с гидом Еленой Савчук 
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Бег в летнюю ночь. Атлетам 
понравились набережные

До старта еще далеко, а к вход-
ному павильону «Лужников» 
уже стягиваются бегуны. Одни 
явно настроены на результат: 
упругий шаг, решительное вы-
ражение лица. Другие, наобо-
рот, расслаблены — смеются, 
радуются встрече со знакомы-
ми. Этим скорее близок олим-
пийский принцип «главное не 
победа, а участие».
Всем, кто входит на главный 
стадион страны, измеряют 
температуру, выдают маску 
и перчатки. Смешавшись 
с толпой, спешу к главной сце-
не. В стартовом городке вни-
мание привлекает большая 
компания бегунов, пританцо-
вывающих во время упражне-
ний. После зажигательной 
разминки спрашиваю веду-
щую: «Что мотивирует пойти 
на такое испытание, как 
10-километровый забег, еще 
и ночью?» 
— Это объединяет, — говорит 
Марина Волкова из клуба «Бе-
гом!». — И не важно, утром 
или вечером заниматься. 
Бег — это преодоление себя, 
новые знакомства. 
Ее тезка Марина Арзамасцева 
бегает ультрамарафоны — 
дистанции по 100 километров. 
— Работаю с людьми, и иногда 
хочется побыть одной, — сме-
ется девушка. — Казалось бы, 
в марафоне участвует много 

народу. Но толпа растягивает-
ся, и бег, по сути, превращает-
ся в гонку с самим собой. 
Участников зовут на старт. 
Звучит обратный отсчет: 10, 9, 
8... Судья поднимает руку со 
стартовым пистолетом. И вот 
бегуны рвутся вперед — кто 
резко, кто спокойно, экономя 
силы. Вижу среди бегущих 
и пожилых людей, и совсем 
юных. У многих налобные фо-
нарики, у одной из девушек 
торс обмотан елочной гирлян-
дой. Спортсмены мелькают, 
как светлячки в ночи, и исчеза-
ют впереди. Бегу параллельно 
им, но на повороте устаю. 
Пора рассмотреть болельщи-
ков. Маленькая девочка зво-
нит в колокольчик.
— Мама, давай! — кричит она. 

Маршрут этой ночью краси-
вый — Лужнецкая и Фрунзен-
ская набережные, Андреев-
ский мост... Полюбоваться 
можно видом, например, на 
здание президиума Россий-
ской академии наук. А финиш, 
как и старт, в Лужниках.
Возвращаюсь к спортивной 
арене. Трое первых бегунов-
мужчин уже приближаются 
к заветной финишной черте. 
Зрители замерли в ожидании 
напряженной борьбы. Но что 
это? Парни держатся за руки! 
И одновременно прорывают 
финишную ленту под бурные 
овации. 
Чуть позже, однако, судьи 
определяют, в какой последо-
вательности они финиширова-
ли. Первым оказался Антон Ти-

шакин, вторым пришел Иван 
Панферов. Спрашиваю Павла 
Адышкина, занявшего третье 
место, в чем причина красиво-
го поступка спорт сменов?
— Занимаемся у одного трене-
ра, дружим, — поясняет он. — 
Хотели финишировать вчетве-
ром с еще одним товарищем, 
немножко не получилось. Мне 
нравится, что забег проходит 
ночью. Погода хорошая, при-
ятно бежать. 
По словам Павла, ему было не 
сложнее сегодня, чем на обыч-
ной тренировке, но эмоции за-
шкаливают. Вслед за мужчи-
нами к финишу приходят де-
вушки. Первыми финишную 
черту пересекли Алла Сидоро-
ва, Юлия Конякина и Ольга 
Дедова.

— Для меня это очень значи-
мое событие, — говорит Юлия 
Конякина. — Когда-то буду-
щий муж сделал мне на этом 
мероприятии предложение. 
Нашей дочке уже семь меся-
цев, решили отметить это за-
бегом. Муж тоже пробежал от-
лично. Дистанция красивая 
и быстрая.
Как сообщил директор «Ноч-
ного забега» Дмитрий Тарасов, 
меры предосторожности в свя-
зи с эпидемической обстанов-
кой были усилены, персонал 
сдал тесты на коронавирус. 
Раздевалки и камеры хране-
ния продезинфицировали.
Теперь впереди Московский 
марафон, 20 сентября.
ДАРЬЯ ПИОТРОВСКАЯ
d.piotrovskaya@vm.ru 

Лукашенко берет оппозицию измором
Ситуация в Белоруссии, по-
хоже, становится патовой. 
Ни одна из сторон конфликта 
не наращивает своего влия-
ния, зато каждая просит 
«не вмешиваться».

Экс-кандидат в президенты 
Республики Беларусь Светла-
на Тихановская провела нака-
нуне выходных пресс-конфе-
ренцию в Вильнюсе. 
— Я призываю все страны 
мира уважать суверенитет Ре-
спублики Беларусь, — сказала 
Тихановская в ответ на во-
прос, опасается ли она вмеша-
тельства во внутренние дела 
ее страны со стороны России.
С похожим заявлением высту-
пили и белорусские депутаты. 
Председатель Совета Респу-
блики Национального собра-
ния Беларуси Наталья Коча-
нова и председатель палаты 
представителей Националь-
ного собрания Беларуси Вла-
димир Андрейченко отправи-
ли письмо в адрес руководи-

телей парламентов госу-
дарств — членов ЕС. Главы 
парламента отметили, что 
ряд европейских чиновников 
сделали политические заяв-
ления, которые граничат 
с вмешательством во вну-
тренние дела Белоруссии. По-
литики подчеркнули, что это 
идет вразрез с общепризнан-
ными принципами и норма-
ми международного права.
«Необходимо объективно 
и без эмоций разобраться 
в том, что происходит сегодня 
в Беларуси», — говорится 
в обращении.
Президент Франции Эмману-
эль Макрон после разговора 
с Владимиром Путиным зая-
вил, что не хочет повторения 
в Белоруссии кровавого укра-
инского сценария. В Белорус-
сии продолжаются забастов-
ки и митинги, но число лю-
дей, вовлеченных в процесс, 
снижается. 
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

комментарии экспертов
АЛЕКСЕЙ МУХИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ЦЕНТРА 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ ИНФОРМАЦИИ

Судьба Белоруссии сейчас 
решается не в Минске, 
а в Вашингтоне, Москве, 
Брюсселе и Пекине. В этой 
стране у всех свои интере-
сы, и крупные игроки пыта-
ются их реализовать. Пока 
не получается ни у кого. 
Позиции Лукашенко сей-
час значительно сильнее, 
чем у оппозиции. Но он до-
пустил серьезнейшую 
ошибку — не стал пересчи-
тывать голоса. Пересчет 
дал бы ему вновь стать ле-
гитимным лидером, пусть 
и не с 80 процентами под-
держки, и на законном ос-
новании объявить оппози-
цию путчистами, заслужи-
вающими суда.

ВЛАДИМИР ЖАРИХИН
ЗАМДИРЕКТОРА ИНСТИТУТА 
СТРАН СНГ 

Совершенно очевидно, 
что Лукашенко оппозицию 
«замотал», переведя поли-
тическую борьбу в вялоте-
кущую фазу. Оппозиция 
уже не сможет победить — 
во всяком случае, в бли-
жайшем будущем. Вместе 
с тем все стоящие перед 
Лукашенко проблемы оста-
лись. Это и отношения с За-
падом, и отношения с Рос-
сией, и проблема экономи-
ки страны. Причем все эти 
вопросы прочно увязаны 
в один узел. И пока бело-
русский лидер ситуацию 
не разрулит, он находится 
в крайне сложном и шатком 
положении. Лукашенко 
не позавидуешь. 

Не меньше пяти 
тысяч человек 
участвовали 
в субботу 
в VIII Ночном 
забеге в Москве. 
Необычное, зре-
лищное и пол-
ное сюрпризов 
мероприятие 
посетила корре-
спондент «ВМ». 

массовый спорт

Самая бесполезная 
организация

В этот день в 1949 году вступил в силу 
договор о создании НАТО — Органи-
зации Североатлантического догово-
ра. Ее, как известно, создали для того, 
чтобы ограничить советское влияние. 
Но СССР уже почти тридцать лет как 
нет, а НАТО тем не менее существует, 
превратившись, по сути, в химеру.
Когда Советский Союз распался, эту 
организацию пытались приспособить 

то для борьбы с терроризмом, то для борьбы с пират-
ством, но толку не было почти никакого. Почему? А пото-
му что вся тактика и стратегия альянса были рассчитаны 
на борьбу с СССР и странами Варшавского договора. 
А когда многие из этих стран сами вошли в НАТО, с кем 
воевать? С Россией? Это невозможно. Никто не будет во-
евать со страной, у которой есть ядерное оружие. Пугать, 
психологически давить, приближаться к границам — да. 
Но воевать — это самоубийство. США не решились на-
пасть даже на маленькую Северную Корею, потому что 
товарищ Ким Чен Ын выпустил бы 
в них ядерную ракету. Никто не хочет 
обмениваться ядерными ударами.
Так почему же НАТО до сих пор суще-
ствует? Причин несколько. Первая 
и главная: этот альянс для США — по-
вод размещать своих военных по всем 
странам договора, а значит, усиливать 
свое влияние и контролировать ту же 
Европу. Вторая причина — НАТО вы-
годна для европейских стран. Им нет 
никакого смысла иметь сильные бое-
способные армии — они под защитой 
американских военных. И теперь 
огромные деньги, которые могли бы 
идти в военный бюджет, идут, напри-
мер, на весьма «жирные» социальные пособия, которые 
европейцы тратят, стимулируя местную экономику. Что 
интересно, платят за этот праздник жизни главным обра-
зом американцы, которые содержат НАТО, чем уже неод-
нократно возмущался Трамп. С другой стороны, альянс 
позволяет Штатам зарабатывать на торговле оружием. 
Ведь, согласно договору, все вооружения стран НАТО 
должны быть единообразны. И производят это единоо-
бразие главным образом в США. Не зря разразился неве-
роятный скандал, когда президент Турции Эрдоган вме-
сто привычного американского оружия купил россий-
ские комплексы С400. 
Что в итоге? НАТО существует, но ни с одной из военных 
угроз справиться не в состоянии. Вот, казалось бы, 
у альянса есть все поводы бороться с радикальными исла-
мистами на Ближнем Востоке, ведь те совершают терак-
ты в странах НАТО. И что? Разве мы видим реальную вой-
ну? Нет, ничего подобного. Никаких масштабных опера-
ций. Никто не ловит террористов по горам и пустыням. 
Никто не борется с сомалийскими пиратами — амери-
канцы ушли из Сомали еще в 1990-х. Почему? Потому что 
НАТО, главным образом, элемент устрашения и полити-
ческого давления. Политика альянса часто построена на 
лжи. Еще в 1989 году американцы пообещали Горбачеву, 
что НАТО не приблизится к границам СССР. И тут же при-
близилась. Вот такой военный союз, который врет и ни 
с кем не воюет. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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мнение

культура

Театральный мир, 
созданный за семь дней 

Пока многие творческие 
коллективы отдыхают 
на каникулах, актеры Теа-
тра на Таганке учатся и экс-
периментируют. Проект-ла-
боратория «Репетиции» го-
товит эскизы, которые могут 
стать спектаклями театра. 
Корреспондент «ВМ» по-
смотрела «Кроликов и уда-
вов» в постановке Егора 
Матвеева. 

«Шшшшш!» — это не змеи-
ный язык, а шепот и шорох 
в зале. Люди соскучились по 
театру. Ради встречи с ним 
они готовы не снимать маску 
часами. Впрочем, о ней забы-
ваешь, когда на сцену выпол-
зают актеры-удавы. Уму-
дренный опытом одноглазый 
Косой (Антон Ануров) нехо-
тя делится с неуемным Коро-
тышкой (Филипп Котов) 
историей того, как перестал 
быть Зорким. Эти двое так 
уморительно контрастны, 
что зал смеется. Никакой 
нравоучительности — спек-
такль-калейдоскоп по пове-
сти Фазиля Искандера «Кро-
лики и удавы» предстает сме-
сью из драйва, энергии и глу-
бины.
Лихо меняются узоры сцен. 
Видеография перебрасывает 
зрителя из раскаленного ве-
стерна в подлунную мелодра-
му, из влажных джунглей 
в стерильный дворец. Слож-
но поверить, но такая теа-
тральная вселенная создана 
всего за семь дней.
С неожиданных сторон рас-
крываются характеры персо-
нажей. Это дает возмож-
ность артистам максималь-
но проявить свои навыки 
и талант. Например, сперва 
удав Коротышка похож на 
капризного ребенка. Кажет-
ся, сюжету он нужен только 
как слушатель, чтобы дви-
гаться дальше. Но позже 
взгляд Филиппа Котова, ко-
торый его играет, наполня-

ется такой несгибаемой во-
лей, что мы понимаем, как 
вырастают вершители судеб. 
Поначалу и наивность кро-
лика Задумчивого (Артем 
Болотовский) насторажива-
ет. Но вскоре он буквально 
гипнотизирует нас пласти-
кой, объясняя Жаждущему 
(Даминик Валлиулин) свои 

идеи. И мы принимаем их. 
Мы видим, как одни герои из 
винтиков в кроличьей или 
удавьей иерархии превраща-
ются в опорные механизмы, 
обретая личность. Наблюда-
ем, как другие обнажают под 
личиной попечительства са-
молюбие, утрачивая себя. 
В эскизе восемь артистов, но 
кажется, их гораздо больше.
Интенсивно колеблется и со-
бытийная нить. Только что 
нас интересовала история 
Зоркого, но уже важнее как 
воспримет Госпожа Прези-
дент (Евгения Романова) от-
крытие Задумчивого. Или 
что придумает Советник (Ро-
ман Стабуров), чтобы под-
держать Великого Питона 
(Сергей Трифонов). И есть ли 
что-то между женой Задум-
чивого (Надежда Флерова) 
и кроликом Жаждущим. 
Все эти причудливые рисун-
ки, смена ракурсов и моти-
вов сходятся в одной точке — 
свобода внутри нас. И не 
важно, кто ты — кролик или 
удав, потому что сущность 
всех живых существ пластич-
на. Важна лишь возможность 
разделять мысли, пережива-
ния и опыт с другими. Важны 

бесстрашие и уважитель-
ность по отношению к тем, 
кому твои взгляды чужды. 
Эта постановка позволяет пе-
режить притчу об актуаль-
ном и болезненном так, что-
бы пройти по лезвию бритвы 
и не упасть. Она о правде 
и жертвенности, об идее и по-
давлении, о власти и любви. 

Без морализа-
торского нафта-
лина. Без пла-
катных лозунгов. 
Легко, ярко, весе-
ло и очень ис-
кренне. Хочется 
увидеть, как ог-
ранят этот эскиз 
в полновесный 
спектакль. Будем 
ждать. 
Сегодня же в рам-
ках проекта «Ре-
петиции» в Теа-

тре на Таганке покажут эскиз 
Надежды Кубайлат по тексту 
«Капитала» Карла Маркса. 
Если вы любите театр, реко-
мендуем посмотреть — нео-
бычный формат предполага-
ет камерную атмосферу и об-
суждение с создателями по-
сле показа.
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
t.eremenko@vm.ru

рецензия

ЕГОР МАТВЕЕВ
РЕЖИССЕР

Именно Таганка своими спек-
таклями на сложные темы 
когда-то смогла навсегда из-
менить театральный ланд-
шафт в России. Сейчас мно-
гие, даже самые яркие худож-
ники, работают по одним и тем 
же схемам. При этом другие, 
слишком прогрессивные 
спектакли невозможно смо-
треть — их визуальный язык 
не дорос до поднимаемых 
тем. Думаю, актуальный кон-
текст со зрелищной сценич-
ной и понятной историей — 
как раз то, что сейчас нужно 
искусству. То, на чем изна-
чально стоит Таганка.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Спектакль-
калейдоскоп — 
бодрящая смесь 
энергии, драйва 
и глубины

Представили 
путеводитель 
по литературе
Литературный критик Галина 
Юзефович провела презента-
цию сборника рецензий «Та-
инственная карта. Неполный 
и неокончательный путево-
дитель по миру книг».

В книгу вошли рецензии, на-
писанные Галиной Юзефович 
за последние три года.
— Это примерно половина от 
того, что было опубликова-
но, — объяснила автор. — 
В «Таинственную карту» вош-
ли тексты про те произведе-
ния, которые, как мне кажет-
ся, актуальны и сейчас.
В сборнике несколько темати-
ческих разделов. Например, 
во «Всерьез и надолго» можно 
встретить рецензии на совре-
менную не жанровую «серьез-
ную» литературу. В «Проис-
хождении современности» ав-
тор разбирает нон-фикшен, 
отражающий важные совре-
менные феномены в их исто-
рическом контексте. А в раз-
деле «Жизнь идей» читатель 
узнает про книги, рассказыва-
ющие о происхождении важ-
ных концептуальных течений 
сегодняшнего дня.
— Это разделение немного 
интуитивное, — пояснила Га-
лина Юзефович. — Я не могу 
сказать, что какая-то книга 
может оказаться только в кон-
кретном разделе, и ни в каком 
другом. В первую очередь это 
деление нужно для упроще-
ния навигации, оно не несет 
глубокой концептуальной на-
грузки.
Критик назвала три любимые 
книги из тех, про которые пи-
сала — «Смерть сердца» Эли-
забет Боуэн, «Открывается 
внутрь» Ксении Букши и «Зах-
хок» Владимира Медведева.
— Люди нашей профессии 
должны обладать способно-
стью влюбляться в произведе-
ния снова и снова, — отмети-
ла Галина Юзефович. — А зна-
чит, любимыми книгами ста-
новятся те, что были прочита-
ны последними.
АНДРЕЙ РЕЧМЕНСКИЙ
a.rechmensky@vm.ru

22 августа 22:33 Участники Ночного забега — 2020 вышли на маршрут. Среди них и московские спортсмены, и те, кто приехал из других городов специально, 
чтобы принять участие в этом необычном мероприятии. Для многих это уже стало традицией — забег проводят в столице с 2013 года

рекорды
■ Рекорд Ночного забе-
га на 10 километров — 
29 минут и 11 секунд. 
Его поставил в 2016 году 
Ринас Ахмадеев.
■ Мировой рекорд 
в беге на 10 киломе-
тров — 26:24. Его авто-
ром стал 20-летний уро-
женец Кении Ронекс Ки-
пруто в 2020 году в Ис-
пании.
■ Среди женщин миро-
вой рекорд составляет 
29 минут 42 секунды. Его 
поставила соотечествен-
ница Кипруто — Шейла 
Чепкируи в 2020 году.
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Молчаливый 
фактор силы

Кошелек дороже 
жизни

На свете нет ничего нового. «Пусть на улицах вражеской 
столицы шепчутся, что князь обворовывает народ, совет-
ники его предали, чиновники спились, а воины голодные 
и босые. Пусть жители калечат имя своего князя и произ-
носят его неправильно... Пусть им при сытой жизни ка-
жется, что они голодают. Пусть состоятельные жители за-
видуют тем, кто в княжестве Вэй пасет скот. Разжигайте 
внутренний пожар не огнем, а словом, и глупые начнут 
жаловаться и проклинать свою родину. И тогда мы прой-
дем через открытые ворота...»
Это написал китайский военачальник Сунь-цзы в V веке 
до нашей эры, а сегодня подобное называют модным 
определением «гибридная война». И именно такую мы 
видим в Белоруссии. После вспыхнувших в стране массо-
вых протестов все чаще стал подниматься вопрос: могут 
ли на ее территорию войти войска России или силы Орга-
низации договора о коллективной безопасности (ОДКБ)?
Могут. Но будут ли вводиться войска для спасения режи-
ма Лукашенко? Нет. Хоть только русские, хоть под эгидой 
ОДКБ, в которую, помимо России и самой Белоруссии, 
входят Киргизия, Таджикистан, Казахстан, Узбекистан 
и Армения. 
В статье 4 Договора о коллективной безопасности сказа-
но: «В случае совершения агрессии (вооруженного напа-
дения, угрожающего безопасности, стабильности, терри-
ториальной целостности и суверенитету) на любое из го-
сударств-участников все остальные государства-участни-
ки по просьбе этого государства-участника незамедли-
тельно предоставят ему необходимую помощь, включая 
военную, а также окажут поддержку находящимися в их 
распоряжении средствами в порядке осуществления пра-
ва на коллективную оборону в соответствии со статьей 51 
Устава ООН».
Есть просьба? Нет. Есть агрессия? Нет. Готовится ли она? 
Тоже нет. В современных войнах внезапное вторжение 
исключено. Заведение на необходимые орбиты военных 
спутников (уже не только ракеты летят по целеуказанию 
космических аппаратов, но и высокоточные артиллерий-
ские снаряды), переброску войск и средств их материаль-
ного обеспечения сегодня, при существующих средствах 
разведки, скрыть маловероятно. 
В НАТО признают, что на это способны только русские. Ге-
нералы в Брюсселе и Вашингтоне до сих пор нервно че-
шутся, вспоминая Крым-2014. В Центральном военном 
округе у нас шли учения. Российские войска метались-ме-
тались по полигонам за Уралом, и вдруг — бац! — «вежли-
вые люди» внезапно оказались на побережье Черного 
моря. В итоге #Крымнаш, а в военных штабах наших «ве-
роятных партнеров» полетели погоны со многих плеч...
Наверное, Лукашенко сейчас совсем не против, чтобы 
наши войска вошли и помогли ему сохранить власть. 
Не зря же теперь он так часто звонит Путину и одновре-
менно посылает белорусских десантников и комплексы 
ПВО на границы с Польшей и Литвой. Посыл понятен: по-
могите, у нас тут «угроза вторжения». Но Кремль, после 
предвыборного захвата 33 наших парней и громких «на-
ездов» на Россию, выражает поддержку исключительно 
белорусскому народу.
Мы — за братский народ. Он сам разберется. Возможно, 
на этот раз протест  сам собой сойдет на нет. 
Ведь рядом есть молчаливый, но грозный фактор силы — 
Россия. 
Ну и если двинет на Минск войска, скажем, Литва, тогда 
скажут свое веское слово и Коллективные силы оператив-
ного реагирования ОДКБ.

Вы помните, как полгода назад количество эпидемиоло-
гов вдруг выросло во сто крат? Кто только не делал про-
гнозы по коронавирусу! Политики, экономисты, специа-
листы в самых разных областях. Одни нагнетали панику, 
другие, напротив, отрицали само существование ковида, 
третьи уповали на тайные защитные свойства вакцины 
от туберкулеза, четвертые советовали есть имбирь.
И вот — ответочка. За экономику взялся эпидемиолог. 
Представитель Всемирной организации здравоохране-
ния (ВОЗ) Мария Ван Керкхове обратилась ко всему миру 
с призывом впредь не объявлять карантин, ограничива-
ясь тестированием, масками и соблюдением социальной 
дистанции. Естественный вопрос: а что случилось? Нако-
пилась достаточная иммунная прослойка населения из 
переболевших и мартовские кошмары больше не повто-
рятся? Справиться с ковидом поможет скорая вакцина-
ция? Может, доктор считает карантин не слишком эффек-
тивным, хотя с его помощью удалось резко, в десятки раз 
снизить заболеваемость? Нет, все не то. По мнению Ван 
Керкхове, которое подается как официальная позиция 
ВОЗ, слишком тяжелым оказался экономический ущерб 
от локдауна.
То есть в первую очередь не людей надо спасать, а эконо-
мику. Первая реакция: это точно врач говорит? Человек, 
не макроэкономические процессы видящий, не движе-
ние товаров и денег, а человеческие страдания, и един-
ственной целью которого является помощь больному? 
Ван Керкхове точно врач. Когда-то работала «в поле» — 
с птичьим гриппом в Камбодже, с Эболой, желтой лихо-
радкой и другими опаснейшими вирусами. Но, кажется, 
перемещение в женевский офис и пандемия, сделавшая 
ее «говорящей головой» ВОЗ, сместили акценты. Позво-
лили взглянуть на проблемы земного нашего шарика гло-
бально и рационально.
Да, локдаун нанес страшный удар по всем нам. В Европе 
экономика упала, в США — рухнула. Но вот пример Шве-
ции, где ради общего блага решили не вводить жесткие 
ограничительные меры. Те, кого ковид не тронул, могут 
радоваться: экономика выжила. Зато смертность — са-
мая высокая за последние полтора столетия. Больше шве-
дов умирало только в 1869 году — но тогда свирепствовал 
голод. О том, когда объявлять карантин и сколь жестким 
он должен быть, можно спорить бесконечно. Очевидно 
одно: ценой паралича экономики удалось спасти сотни 
тысяч человек. Если не миллионы.
«Жизнь или кошелек?» — спрашивает грабитель прохо-
жего, приставив нож к горлу. Когда речь о тебе самом, все 
отдашь, верно? А если это жизни чужие? Правительства 
всех стран были вынуждены делать тяжелый выбор, пото-
му что хороших решений, чтобы и волки сыты, и овцы 
целы, задача не предусматривала. Одно спасешь — дру-
гое угробишь. Практически везде приоритетом стало здо-
ровье. Ведь социальное общество, к которому идет сейчас 
человечество, кое-чем отличается от первобытного, где 
каждый лишь за себя. Спасение многих больных чрезвы-
чайно дорого и чисто экономически нецелесообразно. 
Курс лечения одного больного спинальной мышечной 
атрофией обходится в десятки миллионов рублей. А по-
мощь инвалидам? А сколько денег уходит на стариков, ко-
торые уже вряд ли вернутся к работе? Без всех них эконо-
мика прекрасно бы обошлась.
Здравоохранение вообще экономике в тягость. Но мы его 
содержим, совершенствуем, оплачиваем огромные рас-
ходы. Стремимся спасти всех, кого возможно. Почему? 
Просто потому, что мы люди. А потом уже экономисты 
и эпидемиологи.

Отовсюду мы слышим стоны. Их издают по одинаковому по-
воду совершенно разные люди. 
Повод — давайте спасем от нас планету. А исполнители сто-
нов настолько полярны, что просто диву даешься — со всех 
концов политического спектра вопиют. И американские ле-
вые либералы кричат, что неудивительно, и наши импер-
ские охранители подхватывают песни на ту же тему, что от-
кровенно злит. Вот буквально на днях одного такого дове-
лось послушать по ТВ, так это же просто уши вянут, что нам 
пытаются объяснить!
Основные тезисы: население планеты растет, на всех всего 
не хватит, нужно устойчивое развитие, долой оголтелое по-
требительство, надо беречь ресурсы, а то конец, скоро миро-
вой кризис, ибо раньше люди открывали америки, а сейчас 
вся планета глобально освоена, и потому капитализм кон-
чился, ведь он может существовать только в экспансии, 
а больше некуда расширяться… 
И все это — чушь!
Кто сказал, что пределы экспансии в планетарном смысле 
достигнуты? Планету можно открывать много раз! Когда ев-
ропейская цивилизация открыла Америку и принесла туда 
«капитализм», эта самая Америка уже давно была открыта: 
там вовсю жили люди. 
Собственно говоря, вся планета была заселена за десятки ты-
сяч лет до появления Колумба и Магеллана, и эта глобальная 
освоенность Земли совершенно не остановила прогресса 
и вслед за ним роста потребления и экономики. Потому что 
европейцы принесли новые технологии, именно они по-
настоящему осваивают планету.
Даже современным капитализмом с уже существующими 
технологиями еще не освоены все потенциальные рынки, то 
есть люди, мечтающие потреблять. Есть еще целая Африка, 
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26 января 2017 года. Столичная гимназия имени Капцовых, ученицы 5-го класса Екатерина Старостина, Али-
на Пивняк и Антонина Федотова (слева направо) на уроке математики. Для всех родителей сборы в школу — 
неизбежная нагрузка, но до пандемии все было гораздо проще.

Открывайте 
планету

есть миллиардная Индия, живущая в картонных коробках. Так 
что разговоры о сокращении потребления оставьте в пользу… 
богатых. Самоуничижение — это любимое развлечение про-
фессуры американских кампусов.
А что насчет невосполнимых ресурсов планеты для подобного 
расширения рынков и числа жадных потребителей?

Здесь тоже все прекрасно и удивительно! Экономисты гово-
рят, что мир вступает в эру безграничных ресурсов. Потому 
что главным ресурсом становится интеллект, а он неис-
черпаем. 
И вот вам примеры.
В современном компьютере доля сырья (пластмасса, ме-
талл, полупроводники) составляет всего 2 процента от его 
стоимости, а остальное — программы и вложенный труд. 
Раньше всех пугали тем, что скоро исчерпаются запасы 
меди, и как же мы будем тогда делать провода для связи? 
Но потом научились делать провода из оптоволокна, то есть 
из стекла, и медь резко упала в цене. А что такое стекло, 
из чего его делают? Да из песка, а его на Земле — напомню — 
целые пустыни! 
Когда-то в фотографии применялось серебро — драгоцен-
ный металл, потом его заменили более дешевыми материа-
лами, а в последние десятилетия и вовсе отказались от мате-
риалов для фиксации снимков, переведя изображение в «го-
лую цифру».
По оценкам экономистов, на протяжении первой четверти 
XXI века потребность развитых стран в сырье уменьшится 
в десять раз: если в 1996 году для производства 100 долла-
ров продукции требовалось 300 килограммов сырья, то 
к 2025 году его понадобится всего 30 килограммов. 
Что же заменит материю? Интеллектуальная состав-
ляющая!
Мир делается все более виртуальным, легким и свободным.  
А главным «сырьем» мировой экономики и одновременно 
«материалом для рынка» становится человек, то есть мы 
с вами. 
Человек, желающий потреблять все больше. И не собираю-
щийся сбавлять эти обороты прогресса.
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Вот и 1 сентября скоро. Последнюю неделю августа родите-
ли традиционно посвящают ажиотажному шопингу. Все фи-
нансовые и душевные ресурсы брошены на экипировку 
школьников к учебному году. Какая-то неодолимая сила вле-
чет нас в канцелярские и промтоварные магазины и шепчет 
нам: «Ничего не забудь — ни в коем случае!» Почему-то нам 
непременно нужно купить все здесь и теперь — от физкуль-
турной формы до пластилина — будто после первого сентя-
бря школьные товары исчезнут с лица земли — до следующе-
го августа. 
Я в эту неделю обычно стараюсь вообще из дома не выхо-
дить: на дорогах пробки, в транспорте давка. Даже в продук-
товых толкотня почему-то. А в этом году народ суетится 
и психует с каким-то особым ожесточением. Очевидно, это 
связано с весенней самоизоляцией, которая, по сути, удли-
нила летние каникулы на целую учебную четверть. Руко-
водство Минпроса мужественно признало, что экстренный 
эксперимент «школа на удаленке» провалился: итоговые 
контрольные и ОГЭ вообще были отменены, а ЕГЭ сдавали 
только самые «замотивированные» будущие абитуриенты 
вузов. 
Тем острее теперь паника у родителей: «Сережа вообще все 
забыл! Даже таблицу умножения!» — со слезами в голосе 
восклицает мама моего ученика, девятиклассника. 
«Он вспомнит очень быстро. Так устроена детская па-
мять», — пытаюсь успокоить. Но куда там. Ведь ВПРы (все-
российские проверочные работы) перенесли с конца про-
шлого учебного года на начало нынешнего. И, конечно, этот 
балбес Сережа не успеет ничего вспомнить до контрольной.  
К сентябрю 2020 года готовятся, как к экзамену. 
Причем всеобщему смятению поддаются и те, кому беспоко-
иться еще объективно рано. У моей подруги дочь идет в под-

Вспомнить все
и не сойти с ума

готовительную группу детского сада. «Мы сегодня целый день 
повторяем буквы, — строго говорит подруга. — За лето алфа-
вит совсем из головы выветрился». 
Ребенок последние дни живет по суровому уставу: полчасика 
поиграть ему разрешается, только когда он испишет две стра-
ницы. Смартфоны и планшеты заперты на ключ, компьютеры 

запаролены, бедные дети сидят и, шевеля губами, «повторя-
ют», чтобы хоть как-то успокоить маму. И если бы страхом 
двоек исчерпывались родительские фобии. Но есть еще 
одна напасть. С каждым днем, как ракета, набирает ско-
рость слух о возвращении режима самоизоляции. Как лю-
бой плод коллективного народного творчества, эта выдум-
ка вариативна. Одни полагают, что «нас всех закроют» 
с 20 сентября. Другие выдвигают версию о 5 октября. Тре-
тьи — самые черные пессимисты — почти уверены: «Наши 
дети выйдут в школы 1 сентября, напишут контрольные на 
двойки, а потом сразу начнется новый карантин!» Причем 
школы уйдут на дистанционный режим, а учреждения 
и предприятия — нет.  
Любопытно, что никакие увещевания властей, ни выступле-
ния чиновников, ни даже мэр Москвы, не могут утешить рас-
тревоженных родителей. 
Согласна, события последнего полугодия несколько пошат-
нули наши представления о безопасном мире, о привычном 
порядке вещей. Однако, товарищи взрослые, давайте все-
таки уже по-настоящему повзрослеем. Усмирим свои ката-
строфические фантазии и будем принимать неприятности 
по мере поступления. 
Детям очень передаются наши апокалиптические настрое-
ния. Но ведь это не нам, а им предстоит посещать школу, 
соблюдая утвержденные Роспотребнадзором противоэпи-
демические меры безопасности: термометрию на входе 
в школу, сидение весь день в одном классе, невозможность 
побегать на переменке и прочая и прочая.
Тем более «самоизоляцию 2.0» пока объявлять даже не соби-
раются, итоговые контрольные пока не назначили. Только 
линейки отменили на 1 сентября. 
Но уж это мы как-нибудь переживем.

Завгородом — это просто: заведующий по городу, 
автор, говорящий о проблемах обычных людей. 
Дарья Завгородняя, просим любить и жаловать.

ДАРЬЯ ЗАВГОРОДНЯЯ
СПЕЦИАЛЬНЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ

завгородом

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

АЛЕКСАНДР НИКОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

провокация

Есть люди, которые говорят то, что идет вразрез 
с общественным мнением. Как ведущий персональ-
ной рубрики «Провокация» Александр Никонов.
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Начнем с истории о знаменитом саркофаге, ко-
торая прогремела в СМИ. Как показала недавно 
комплексная многоступенчатая экспертиза, 
один из старейших экспонатов музея (инв. №  I, 
1а 6122, зал 1, витрина 18), глиняный гроб с му-
мией, который относили к додинастическому 
периоду Древнего Египта (4000–3100 гг. до 
н.э.), был на самом деле сделан чуть больше 
века назад. Мумия, впрочем, свой возраст под-
твердила. Саркофаг со всем содержимым музей 
купил в 1913 году в Лондоне на распродаже кол-
лекции Роберта де Рустафьелля, который, 
в свою очередь, вроде как приобрел артефакт за 
несколько лет до этого. Несмотря на то что сар-
кофаг провел в ГМИИ кучу времени, исследо-
вать его приборными методами у музейщиков 
все руки не доходили. Хотя смутные сомнения 
их все же терзали. Во-первых, в коллекции Ру-
стафьелля уже находили подделки, во-вторых, 
от покойного в такой упаковке должен был 
остаться лишь скелет (глина органику долго не 
хранит), а в-третьих, изображение на крышке 
саркофага не сильно вписывалось в эстетиче-
ские стандарты того времени. В общем, как 
в воду глядели…
Вот только не слишком ли долго глядели? Ведь 
технический прогресс к вершинам проница-
тельности не вчера скакнул. 
— А вы представляете, сколько единиц хранения 
в Музее изобразительных искусств и сколько 
там хранителей, которые могут реально зани-
маться такими исследованиями? — вступается 
за коллег Екатерина Святицкая, заведующая 
сектором отдела археологии Музея Москвы. — 
Надо понимать, что археологическая коллек-
ция — вещь чрезвычайно объемная. Если один 
хранитель живописи может курировать собра-
ние ну в 100, ну в 200 картин, то каждая подоб-
ная коллекция может насчитывать и 300, и 500, 
и 1000 единиц хранения только с одного архео-
логического памятника. Например, в моем веде-
нии, помимо небольших, находится коллекция 
в 1422 предмета, и она считается средненькой. 
И это только основной фонд, к которому «прице-
пом» идет еще 6 с лишним тысяч единиц из науч-
но-вспомогательного фонда. Абсолютно все 
проверить приборными методами просто нере-
ально! Особенно когда речь идет о таких уни-
кальных старых собраниях, как в ГМИИ. 
Да и время археологических фейков, уверена 
историк, уже прошло. Это раньше, на заре архе-
ологии, можно было втюхать музею слеплен-
ную на коленке диковину (да и то подделку 
рано или поздно разоблачали), а теперь време-
на совсем иные:
— Полноценные массовые археологические 
раскопки начались у нас уже в советское время, 
так что разнообразные методы датировки, ко-
торые активно появлялись в этот период, помо-
гали отсечь фальшивку. Но главное, бурное раз-
витие археологии служило активному пополне-
нию музейных фондов. Да, до революции они 
росли в том числе и за счет закупок у населения. 
Например, многие московские археологи кон-
ца XIX века приобретали у крестьян старинные 
предметы, которые те находили у себя на паш-
не. Эту практику начал еще Петр I, который да-
вал своим воеводам указание выкупать у кре-
стьян, потрошивших курганы, награбленное. 
И в такой ситуации действительно имело эко-
номический смысл вылепить условный гор-
шок, искусственно его состарить и продать под 
видом старины. Но с приходом советской вла-
сти законы поменялись: все, что находится 
в земле, стало принадлежать государству, вся 
археология начала поступать в музеи абсолют-
но бесплатно, а ее продажа — преследоваться 
по закону. Как и незаконные археологические 
исследования, кстати. Вот и получается, что 
поле, на котором вырастают мастера подделок, 
в современном музейном мире просто исчеза-
ет. Ведь не имеет смысла подделывать то, что 
нельзя продать.

Рынок на доверии

Обогатить музей собственноручно сделанным 
фейком теперь, может, смысла и не имеет (разве 
что личное тщеславие потешить), но вот разве-
сти коллекционера-частника на деньги у ваяте-
лей артефактов никогда зазорным не считалось. 
— Прогресс довел дело изготовления фальши-
вок до вполне виртуозных высот, — говорит экс-
перт по нумизматике и бонистике Сергей Ма-
зин. — И это я сейчас не о тех «старинных» моне-
тах, которые пытаются продать населению у ме-
тро бомжи. Речь о рынке, на котором обращают-
ся предметы в десятки тысяч долларов. Конечно, 
в нашем деле ситуация не такая вопиющая, как 
в живописи, но думаю, что фальшивой нумизма-
тики в начале нулевых было ввезено в Россию из-
рядно. Да что там говорить, если даже с проведе-
нием экспертизы уже связана масса шарлатан-
ских моментов. Например, не совсем добросо-
вестный эксперт может запросто объявить под-
линную монету фальшивкой, заявив, что в ней, 
скажем, нет серебра из такого-то рудника, а оно 
там быть должно. И скромно умолчать о том, что 
до начала XVIII века у нас вообще не было монет 
из отечественного серебра, так как рудников 
этих не было. Мы просто брали европейские та-
леры самого разного происхождения и их пере-
чеканивали…
Проворачивают подобные схемы и по самым 
разным соображениям — например, чтобы 
сбить цену по договоренности с покупателем 
развенчанного раритета, в целях дискредита-
ции торговца и т.д. 
— В сложившейся ситуации покупателя может 
успокоить только одно — благородство на уров-
не атомного веса, — продолжает Сергей. — 
Если предмет из золота, он золотом и останет-
ся, эту часть цены уже никто никуда не утащит. 
А так, да, фальшивки становятся все более со-
вершенными, и их производство уже вполне 
может равняться стоимости экспертизы. Ситу-
ацию усугубляет еще и то, что если в спокойные 
советские времена нумизматикой занимались 
люди увлеченные, которые сами часто станови-
лись высококлассными экспертами, то сейчас 
появилось огромное количество инвесторов, 
которые даже не собираются разбираться во 
всех этих нюансах. Знаете, почему, например, 
появились слабы, в которые запаиваются моне-
ты (слаб — вакуумная упаковка для хранения 
дорогостоящих монет, если ее нарушить, вновь 
поместить туда монету уже не получится. — 
«ВМ»)? Как раз для людей, которые ничего не 
понимают и не будут понимать в нумизматике. 

Впервые за два года в стране увеличился выпуск фальшивых банкнот. Месяцы карантина не прошли для криминальных умельцев даром: за полгода правоохранители 
выявили 19 тысяч поддельных купюр — на 20 процентов больше, чем в предыдущие годы. Но подделывают, как известно, не только деньги — недавно выяснилось, 

что ГМИИ им. Пушкина больше века хранил в экспозиции фальшивый саркофаг, а уж о фейковой живописи не слышали разве что ленивые да нелюбопытные…

19 августа 2020 года. Институт археологии РАН: научный сотрудник отдела сохранения археологического наследия Ирина Сапрыкина (1) проверяет 
на подлинность археологическую находку (2, 3)

Музам истории и собирательства срочно требуются очки
Фейк на миллион

ВЛАДИМИР ДРОЗДОВ
ДОЦЕНТ КАФЕДРЫ УГОЛОВНОГО ПРАВА И КРИМИНОЛОГИИ 
ВСЕРОССИЙСКОГО ГОСУНИВЕРСИТЕТА ЮСТИЦИИ

Проблема подделок приобрела у нас гигантские 
масштабы. Подделывают все — от еды 
до эстрадных певцов. При этом статья «Обман 
потребителей» у нас декриминализована. 
А ведь покупатель фальшивого Малевича тоже 
потребитель. Плачевная ситуация и с эксперт-
ными учреждениями. Откройте интернет — 
экспертизой занимаются все кому не лень. 
А ведь вся экспертная деятельность находится 
под эгидой Минюста, потому что экспертизой 
называется то, что назначается судом или сле-
дователем, при этом эксперт предупреждается 
об ответственности за дачу ложного заключе-
ния. А то, что предлагает интернет — это по сути 
реферативное исследование, и с делающих его 
взятки гладки. Они запросто могут выдать лю-
бое, в том числе и неправильное, заключение 
(ну ошиблись, с кем не бывает), и ничего им 
за это не будет. Думаю, пора уже вводить кон-
троль за подобного рода структурами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЕКАТЕРИНА ГОЛОВИНА
обозреватель «ВМ» 

■  В 1496 году молодой и нуждающийся 
Микеланджело изваял «античного» ку-
пидона, закопал его в землю с большим 
содержанием окисляющих веществ, 
а после раскопал и выручил за находку 
неплохие деньги.

■  В 1951 году реставратор Лотар Маль-
скат, восстанавливая фрески XIII в. в Лю-
бекской церкви, полностью их смыл 
и нарисовал новые. Теперь прихожане 
могли полюбоваться на святых с лицами 
его сестры, Григория Распутина и Мар-
лен Дитрих. Кстати, за Марка Шагала 
и Тулуз-Лотрека Мальскат тоже писал.

■  В 2003 году в Тель-Авиве был арестован 
антиквар Одед Голан, известный владе-
лец «оссуария Иакова» — древнего со-
суда, где якобы хранились останки брата 
Иисуса. За него многие музеи готовы 
были выложить от 1 до 2 миллионов 
долларов. Сосуд оказался подделкой. 
После ареста в доме Голана была найде-
на целая мастерская с полуфабрикатами 
других фейков.

■  В 2013 году в китайской провинции Хэбэй 
государство закрыло музей, перепол-
ненный подделками, среди которых, на-
пример, фигурировали «вазы династии 
Цин» с персонажами из мультиков.

ЭТО ИНТЕРЕСНО

Им там черным по белому пишут, что предмет 
подлинный, в таком-то состоянии, происхож-
дения такого-то… И все это со штрихкодом, 
с внесением в базы данных, чтобы вы хотя бы 
могли проверить провенанс (историю владе-
ния предметом. — «ВМ»). Но что там на самом 
деле внутри лежит, иногда очень и очень боль-
шой вопрос. 
По части фальшивой нумизматики Россия, 
впрочем, совсем не впереди планеты всей, 
успокаивает Мазин:
— Есть боGльшие рекордсмены. Например, ру-
мынские умельцы начинали с подделок обыч-
ных денег (они там в виде монет были почти весь 
ХХ век), а потом переключились на нумизмати-
ку. Самая страшная ситуация в этом смысле ца-
рит в антике. Ведь античные монеты технологи-
чески очень простые. Когда в Болгарии кончи-
лись римские клады, мошенники тоже бы-
стренько наладили их производство. Сейчас со-
вершенно бесконечное количество монет тащат 
из Ливана и Сирии. И никто не знает, какова 
в этом потоке доля настоящих, никто не занима-
ется этим вопросом. Зато полно желающих по-
ложить себе в коллекцию какой-нибудь III век за 
тысячу долларов. Я думаю, многое изменится, 
когда разработают технологию маркировки. 
Это должны быть какие-то совсем уж микро- или 
наноштуки, которые внедряются либо в саму мо-
нету, либо на ее поверхность. Но это я теоретизи-
рую, даже обсуждений никаких на эту тему не 
было. А с фальшивками надо что-то делать, пото-
му что люди часто попадают на очень серьезные 
деньги. Кстати, если вас обокрали, вы не сможе-
те доказать, что всплывший где-то предмет из 
вашей коллекции. Если он, конечно, не в слабе 
(в этом их плюс, да). Поэтому сейчас все ориен-
тируются даже не на экспертизу, а на провенанс. 
Ну и на доверие тем или иным членам тусовки. 
На серьезные деньги часто попадают и желаю-
щие вложиться в высокое искусство. Однако по-
сле скандалов с живописными фейками, кото-

рые с завидным постоянством сотрясают мир 
антиквариата, пыл их несколько поугас. В на-
шей стране этому весьма поспособствовало 
«дело Преображенских» — расследование и суд 
над антикварами Татьяной и Игорем Преобра-
женскими, занимавшихся в начале нулевых 
продажей поддельных картин русских художни-
ков реалистической школы. Потом случилось 
«дело Топоровского» — русско-украинско-бель-
гийского афериста, объявившегося в Брюсселе 
с обширной коллекцией нашего авангарда, 
взявшейся буквально ниоткуда (в многочислен-

ных интервью Топоровские постоянно путались 
в показаниях о происхождении коллекции). 
В начале 2018 года в Музее изящных искусств 
Гента демонстрировались картины из собрания 
Топоровского, но вскоре выставку со скандалом 
закрыли — журналисты и эксперты были, мягко 
говоря, в недоумении по поводу того, что там 
выставлялось под видом Татлина и Малевича.

— Мода на авангард началась тогда, когда сло-
жился серьезный кризис с искусством класси-
ческим, — вспоминает эксперт живописи Вла-
димир Петров, один из авторов знаменитого 
пятитомного каталога подделок Росохранкуль-
туры. — Но поскольку его легче подделать с тех-
нологической точки зрения, фантазия у мошен-
ников разыгралась не на шутку. Хотя того же 
Малевича достоверно изобразить довольно 
сложно. Это ведь не просто круги и квадраты, 
как наивно думают иные имитаторы, Мале-
вич — это совсем другое, это всегда довольно 
сложная пространственная комбинация, его 
просто так не сделаешь. В начале нулевых был 
просто взрыв подделок, я тогда как раз работал 
над своей частью каталога и постоянно ходил 
из-за этого с охраной. 
Именно тогда, кстати, фальсификаторы начали 
практиковать и так называемую перелицовку, 
на которую в издании ликвидированной ныне 
Росохранкультуры приходилась львиная доля 
материалов: 
— Схема очень простая, — объясняет Петров. — 
Например, за границей покупают немецкого ху-
дожника, который работал во второй половине 
XIX века в схожей с Шишкиным манере (Шиш-
кин, кстати, свою великолепную технику по-
черпнул в Дюссельдорфе, где учился несколько 
лет, у него там были друзья, соученики, которые 
тоже писали лес, используя ту же последова-
тельность и характер рисунка, тот же способ на-
ложения краски и т.д.). Подпись художника за-
меняется на Шишкина, причем так, чтобы ника-
кой ультрафиолет не заподозрил, что она новая, 
и все — очередной шедевр классика готов. Му-
зеи и коллекционеры такие картины покупали 
очень охотно. Но вся эта вакханалия с подделка-
ми привела к тому, что рынок антиквариата сей-
час очень сильно просел, а те, кто рискует поку-
пать живопись, дуют на воду, стараясь заручить-
ся как минимум несколькими экспертными за-
ключениями. Хотя фальшивки, конечно, все 

равно появляются. Оценить масштабы бедствия 
сложно, так как я занимаюсь сейчас эксперти-
зой очень точечно. Но периодически делаю ан-
гличанам для аукциона MacDougall’s заключе-
ния, и да, каждый год перед началом торгов вы-
являются фальшивки. Обычно из 100 предлага-
емых работ такими оказываются примерно 
15–20. В России тоже попадаются. Не буду назы-
вать ни дилера, ни антиквара, но года полтора 
назад лично столкнулся с тем, что целая коллек-
ция одного художника конца XIX — начала 
XX века практически вся сплошь состояла из 
подделок. Судя по всему, там работала либо 
одна команда, либо вообще один человек, но 
с совершенно замечательным познанием имен-
но этого художника, и на выходе получались та-
кие имитации, что я сам чуть не купился. Заго-
товил уже какие-то экспертные заключения, но 
потом попросил все же сделать «химию» паре-
тройке вещей из этого набора. И не ошибся — 
все оказались новоделом с частичным исполь-
зованием старых красок. Но, признаюсь, это 
был высший пилотаж фальсификации! 

Смычка физики и лирики

В общем, получается, знание действительно 
сила. Особенно если оно подкреплено мощной 
приборной базой: 
— По составу красителей, как правило, доста-
точно четко определяется эпоха написания, — 
соглашается с искусствоведом Харис Мустафин, 
заведующий лабораторией исторической гене-
тики, радиоуглеродного анализа и прикладной 
физики МФТИ. — Как-то сталкивался с поддель-
ными рукописями и картами. Мошенники до-
стают древние чистые листы, изготавливают 
чернила по старинной технологии на базе ка-
ких-нибудь каштанов, коры дуба и т.д. и пишут 
нужный текст. Есть мастера, которые прекрасно 
владеют не только стилем того или иного века, 
но и старинными методами письма — всеми 
этими писалами и перьями. Часто даже экспер-
ту трудно отличить оригинал от подделки. Но 
вот хорошая оптика и другие естественно-науч-
ные подходы позволяют разобраться в ситуа-
ции. Жаль только, прибегают к ним не так ча-
сто, как хотелось. Я как-то общался с директо-
ром питерского Института истории, где хранит-
ся огромнейшая коллекция древних пергамент-
ных рукописей, и он признавался, что в XXI веке 
часто приходится пользоваться для датирова-
ния этих рукописей методиками века XVII. Воз-
можно, дело не только в дороговизне, но и в том, 
что между гуманитарными науками и такого 
рода исследованиями всегда была довольно 
большая пропасть. Лишь в прошлом веке техно-
логии стали потихоньку проникать в гумани-
тарные сферы. Но происходит это все равно мед-
ленно. Иногда очень обидно видеть, на каком 
высочайшем уровне работают археологические 
школы Москвы и Питера — с использованием 
3D-сканеров, самых разных методов анализа на-
ходок, и как поставлено дело в регионах, где 
в арсенале археологов практически один энту-
зиазм. Но, думаю, рано или поздно смычка фи-
зиков и лириков произойдет — ко всеобщей на-
шей пользе.

Малевича 
подделать 
довольно сложно. 
Это ведь 
не просто круги 
и квадраты...
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точка Сегодня точку в номере ставит  водолаз, сотрудник «Москвариума», который на глазах у многочисленных зрителей развернул российский триколор на дне главного 
пресноводного аквариума под названием «Затопленный лес». В день Государственного флага России в ходе 20-минутного подводного представления посетители 
ВДНХ могли сфотографироваться на фоне плавно колышущегося на дне рукотворного моря  символа державы.  В создании праздничной композиции также участво-
вали  обитатели «Москвариума» — экзотические арапаймы (крупнейшие пресноводные рыбы на планете), краснохвостые сомы и пираньи-паку. К этому представ-
лению сотрудники «Москвариума» готовились больше месяца: придумывали подводные сцены, репетировали, отбирали для полотна флага наиболее подходящие 
ткани, чтобы символ российского государства красиво и ярко смотрелся под водой.

Религиозный конфликт, 
отмена порки и уход генсека
Каждый день мировой 
истории полон важных 
для человечества собы-
тий. «Вечерняя Москва» 
расскажет о самых инте-
ресных, произошедших 
в этот день в разное время.

1572 год.В канун дня Свя-
того Варфоломея в Париже 
началось массовое избие-
ние гугенотов, спровоци-
рованное матерью фран-
цузского короля Карла IX 
Екатериной Медичи. 
Под покровом темноты 
местные католики начали 
резню, безжалостно унич-
тожая иноверцев. Варфо-
ломеевская ночь дала на-
чало волне кровавых по-
громов по всей Франции. 
В Париже погибли около 
3000 человек, по всей стра-
не — около 30 тысяч. Ито-
гом погромов стало бегство 
около 200 тысяч гугенотов 
в приграничные государ-
ства. Вспышка насилия вы-
звала возмущение евро-
пейских монархов — 
в частности, осуждение вы-
разил Иван IV Грозный.

1904 год.Указом импера-
тора Николая II в Россий-
ской империи отменены все 
виды телесных наказаний. 
Жестокие истязания и пыт-

ки провинившихся перед 
законом применялись 
на Руси с древних времен, 
а четко регламентированы 
были Воинским артикулом 
Петра Великого от 1716 го-
да. С тех пор телесные на-
казания стали предметом 
жарких общественных дис-
куссий: такие кары нередко 
были несоразмерны про-
ступку, кончались леталь-
ным исходом или увечьем. 
Среди противников подоб-
ных карательных мер был 
и граф Лев Толстой — свое 
отношение к порке он вы-
разил в рассказе «После 
бала».

1991 год. После событий 
Августовского путча по-
следний генеральный се-
кретарь Центрального ко-
митета Коммунистической 
партии Советского Союза 
Михаил Горбачев сложил 
с себя полномочия. Уходя 
с поста, Горбачев отметил, 
что лидеры КПСС не высту-
пили против государствен-
ного переворота и даже 
были в числе заговорщи-
ков, и призвал ЦК принять 
«трудное, но честное» ре-
шение и самораспуститься.

Календарь читал
КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ 
k.vasilev@vm.ru

день в день

Затравили 
бедненького

Жена Михаила Ефремова Софья Кру-
гликова попросила «прекратить трав-
лю». Их, Ефремовых, травят, оказыва-
ется. С чего бы это? Журналисты газет 
и телеканалов осаждают дверь дома, 
пытаются попасть и взять коммента-
рий. «Я мусор не могу вынести без вни-
мания журналистов. Это травля, 
я и мои дети очень напуганы этим», — 
сказала Софья. Хорошая, кстати, жена 

Софья. Я считаю — Михаилу Олеговичу с ней крупно по-
везло. Чего только стоят ее ответы на суде. Неверного 
мужа не осуждает. Наоборот, всячески выгораживает: он, 
дескать, и помогает всем, и детей любит-обожает. Но слаб, 
от 200 граммов крышу сносит, не ведает что творит. Но Со-
фья как раз из тех, настоящих, которые не бросят в труд-
ную минуту, не предадут. Думаю, ей сейчас очень тяже-
ло — да и жить с Михаилом до аварии было тоже непросто. 
Сколько наших женщин так вот волокут свой крест. 
И мужчины всегда знают: жена найдет оправдание любой 
выходке. «Он всегда после пьянок го-
ворит, что ничего не помнит. Я обычно 
сама все узнаю через друзей. Если не 
изменял, то и ладно. Ну выпил, он же 
русский человек», — говорит Софья на 
суде. И вновь типичное для русской 
женщины. Непонятная, глубинная то-
лерантность к пьянству. Всепрощение. 
Там много чего страшного в протоколе 
допроса Софьи — страшного своей 
обыденностью. Она, верная жена 
и, наверное, хороший человек, не по-
нимает главного. В данном случае зло  
это сам Михаил Ефремов. И то, что 
с ним сейчас происходит. Собственно, 
происходит-то уже давно, много лет. 
Но публика, подобно любящей жене, снисходительно го-
ворила долгие годы: ну выпил, он же русский человек. Ну 
сорвал концерт. Подумаешь. Большой актер — имеет пра-
во. Ну подрался. С кем не бывает. Но в случае с Ефремовым 
что-то пошло не так. И поэтому для большинства наблюда-
ющих за процессом эта вторая часть Марлезонского бале-
та еще более страшная, чем первая. Ефремов вину не при-
знает, ушел в несознанку. Ефремов ерничает. Вместе со 
своим адвокатом Пашаевым они разыгрывают, может, 
и гениальную судебную партитуру — но совершенно жут-
кую по своей сути. Включилась и скрипка Софьи Кругли-
ковой,  и тромбон актера Стебунова, и ударные тарелки 
друга Охлобыстина, и фагот самого Ефремова. Дирижиру-
ет Пашаев, упивается своей ролью. А потом вдруг — не-
ожиданно — смена состава, и вот Ефремов «увольняет ди-
рижера», и суд вновь буксует, и теперь — выбор нового ад-
воката и новой стратегии защиты… Увлекательное шоу, 
что и говорить, жаль только — это не кино, а жизнь. За ту 
роль, что Михаил Ефремов играет сейчас в суде, ему, мо-
жет быть, полагается «Оскар». Шоу продолжается. Может 
быть, скоро оно достигнет следующей стадии абсурда — 
Захарова обвинят в том, что он порочит честь и достоин-
ство великого актера Ефремова.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Треть граждан хотят 
привязать зарплату 
к иностранной 
валюте. И как вам?

НИКИТА МАСЛЕННИКОВ
ЭКОНОМИСТ, ВЕДУЩИЙ ЭКСПЕРТ 
ИНСТИТУТА СОВРЕМЕННОГО РАЗВИТИЯ

Это реакция на «курсовые ка-
чели». Людям кажется, что вот 
евро и доллар растут, значит, 
давайте привязываться к ним. 
Но это обманчивая вещь. Во-
первых, динамика зарубеж-
ного курса тоже неустойчива. 
Например, перспектива аме-
риканской валюты не слиш-
ком безоблачна. То же самое 
касается евро. Во многих стра-
нах есть опасения, что вторая 
волна пандемии может при-
вести к новым ограничениям. 
Европейскому центральному 
банку придется расширять 
ликвидность. Так что ориен-
тироваться исключительно на 
доллар и евро не слишком на-
дежно. Во-вторых, у властей 
есть возможность сгладить 
колебания национальной ва-
люты. Им нужно быть более 
открытыми, честными насчет 
того, что будет дальше, какие 
расходы будут снижать и по-
чему, какие перспективы есть 
у ЦБ. Нужно снять ощущение 
неопределенности у жителей.

АЛЕКСЕЙ РОЩИН
СОЦИАЛЬНЫЙ ПСИХОЛОГ

Количество желающих полу-
чать зарплату в иностранной 

валюте всегда возрастает в си-
туации экономической не оп-
ре де лен нос ти или кризиса. 
Сейчас как раз такое время. 
У русского человека формиру-
ется такой инстинкт — чем 
меньше уверенности в за-
втрашнем дне, тем больше по-
пулярна валюта. Кроме того, 
мог сказаться и опыт 90-х, ког-
да люди, получив зарплату, 
первым делом меняли ее на 
доллары. Это был способ со-
хранить свои деньги от инфля-
ции. Видимо, этот страх обе-
сценивания остался у людей. 
Если полтора года назад дол-
лар стоил 55 рублей, то сейчас 
уже 73. То есть за это время  
американская валюта вырос-
ла на 30 процентов. И, думаю, 
никто не был бы против полу-
чить эту «прибавку». Осозна-
ние людей, что они могли бы 
зарабатывать больше, и дает 
такой результат.  

ВАЛЕНТИН КАТАСОНОВ
ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК, 
ПРОФЕССОР КАФЕДРЫ 
МЕЖДУНАРОДНЫХ ФИНАНСОВ МГИМО

Почти 40 процентов россиян 
хотели бы привязать свою за-
работную плату к иностран-
ной валюте. Результаты этого 
опроса доказывают, что наша 
экономика слишком зависит 
от внешней конъюнктуры. 
И можно сделать вывод, что 
анонсированная в 2014 году 
компания импортозамеще-
ния провалилась. Желание 
привязать доходы к валюте 
свидетельствует о том, что 

По результатам опроса сервиса по поиску работы, около 37 процентов респондентов 
хотели бы, чтобы их зарплаты были привязаны к курсу доллара или евро. Среди них 
много молодых людей и жителей старшего поколения. В опросе приняли участие 
1,6 тысячи человек старше 18 лет, имеющих постоянную работу. 

вопрос дня

Подготовил ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

жители продолжают на потре-
бительстком рынке закупать 
большое количество ино-
странных товаров. Ведь имен-
но они наиболее чутко реаги-
руют на все изменения валют-
ного курса. Отчасти цифра 
в 40 процентов свидетельству-
ет о недоработках в реализа-
ции экономической полити-
ки. Я ни в коем случае не осуж-
даю людей за то, что они хотят 
привязать зарплату к курсу. 
Это просто-напросто попытки 
выживать в тяжелых услови-
ях. Что касается статистики, 
что молодежь и жители стар-
шего возраста с большим эн-
тузиазмом поддерживают эту 
идею... Это тоже довольно 
легко объяснить. Первые под-
держивают в силу своей лег-
комысленности и непонима-
ния экономических процес-
сов, а вторые — из-за крайне 
органиченных доходов в виде 
небольшой пенсии.   

ВЯЧЕСЛАВ БОБКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ЛАБОРАТОРИИ 
ПРОБЛЕМ УРОВНЯ И КАЧЕСТВА ЖИЗНИ 
ИНСТИТУТА СОЦИАЛЬНО
ЭКОНОМИЧЕСКИХ ПРОБЛЕМ 
НАРОДОНАСЕЛЕНИЯ РАН

Привязав зарплату к ино-
странной валюте, жители хо-
тят сохранить покупатель-
скую способность. Не зря по-
ложительно ответила моло-
дежь: они чаще приобретают 
товары из-за рубежа, которые 
зависят от курса. Кроме того, 
люди с более высокими зар-
платами выражают желание 
привязать деньги к валюте. 
Те, кто получает меньше, как 
правило, отдают предпочте-
ние российским товарам, на 
которые не влияют колебания 
курса. А жители с высокой 
зарплатой между нашим 
и швейцарским сыром, к при-
меру, скорее всего выберут 
второй.  

Самый уважаемый 
и ответственный работник 
Сегодня свое 80-летие отме-
чает самый взрослый рас-
пространитель газеты «Мо-
сква Вечерняя» — Виктор 
Соловьев. Корреспондент 
«ВМ» встретилась с ним, что-
бы узнать, где он трудился 
раньше и что больше всего 
любит в своей работе сейчас. 

Защитная маска, перчатки, 
стопка «Вечерки» в руках и до-
брые глаза. Именно таким ви-
дят Виктора Семеновича те, 
кто поднимается на эскалато-
ре с «Белорусской» Кольцевой 
линии к выходу в город. 
А мужчина встречает пасса-
жиров у выхода со свежей га-
зетой. 
Виктор Соловьев — москвич. 
Он родился в 1940 году в Ле-
фортове. 
— Великую Отечественную 
войну я не помню, — расска-
зал Виктор Семенович. — Вот 
после было тяжело. Где только 
не приходилось работать ро-
дителям, чтобы прокормить 
семью. До сих пор помню за-
пах свежих булочек, которые 
мама приносила с хлебозаво-
да № 12, когда там трудилась.
Сам Виктор Семенович всю 
жизнь был шофером. С 15 лет 
начал зарабатывать слесар-
ным делом. Продолжалось 
это до призыва в армию. 
Служба проходила с 1959 по 
1962 год в городе Кеник-
сбрюк Германской Демокра-
тической Республики. Ново-
бранца распределили в 44-й 
гвардейский танковый полк. 
Интересно, что это был един-
ственный сухопутный полк, 
награжденный семью орде-
нами. Виктор Семенович гор-
дится своей причастностью 
к нему. После демобилиза-
ции приходилось и слеса-
рить, и плотничать, водить 
грузовые и легковые маши-
ны, почти пять лет порабо-
тать таксистом... 
Более десяти лет назад пере-
брался в Чертаново, но на лет-
ний сезон с апреля по октябрь 
переезжает на дачу, где зани-
мается огородом и хозяй-
ством. На пенсии Виктор Се-
менович понял, что просто си-
деть дома — не для него. И по-
тому каждый день 30 минут 
посвящает зарядке, даже сам 
сделал себе скакалку и обруч. 
И уже шесть лет раздает «Ве-

черку». Сейчас он тратит 
больше времени на поездку до 
работы, но это не проблема.
— Мне очень нравится оста-
ваться в круговороте собы-
тий, — признается мужчи-
на. — Кому-то подсказываю 
дорогу, с кем-то из пассажи-
ров даже завязываются бесе-
ды. Есть несколько человек, 
которые каждый день берут 
газету, их я знаю по именам. 
Пару лет назад меня постави-
ли на «Пятницкое шоссе», так 
я почти сразу же попросил пе-

ревести меня. Говорю: «За-
бросили в какой-то «Владиво-
сток». Может, есть что-то по-
ближе?» И наш бригадир Оль-
га Иерусалимская предложи-
ла «Белорусскую». А вообще 
стараюсь всем дарить улыбку, 
желаю хорошей дороги. 
Виктор Семенович следит за 
тем, чтобы в вестибюле был 
порядок. Сообщает дежур-
ным, если кто-то застревает 
на сходе с эскалатора. Пере-
живает за пассажиров.
— Был случай. Вижу как-то 
у эскалатора девочку лет 11. 
Рядом с ней полицейский. 
О чем-то говорят. Сразу по-
нял — потерялась. И вот спу-
стя некоторое время на эска-
латоре поднимается ее семья, 
ребенок сразу бежит обни-
мать сестру… Ох, до сих пор 
мурашки по коже, — призна-
ется Виктор Соловьев.
Свой юбилей он отмечает на 
даче с любимой женой Раи-
сой, с которой в 2021 году от-
метит юбилей — 50-летие со-
вместной жизни, детьми 
и внуками. У него их шесть.
Виктор Соловьев признается, 
что, если бы нужно было вый-
ти на работу, легко перенес бы 
празднование. И, как всегда, 
с улыбкой на лице приехал бы 
на «Белорусскую» — дарить 
пассажирам хорошее настро-
ение и раздавать «Вечерку».  
ЮЛИЯ ПАНОВА
edit@vm.ru

«Москва Вечерняя» — 
это совместный проект 
Московского метрополи-
тена и газеты «Вечерняя 
Москва». Издание бес-
платно раздают всем же-
лающим на станциях под-
земки. Тираж — 270 ты-
сяч экземпляров. Из газе-
ты пассажиры могут 
узнать последние новости 
столицы, прочитать ин-
тервью со знаменитыми 
людьми и репортажи о са-
мых интересных событиях 
города, решить по пути 
домой кроссворд. Выхо-
дит она три раза в неде-
лю: во вторник, среду 
и четверг.

справка

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

Недвижимость

Юридические услуги

Искусство 
и коллекционирование

РЕКЛАМАЧастности
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Обманули юристы-аферисты? 
Поможем! Оплата по результату. 
Т. (495) 220-56-66
● Возврат квартир.Т. (495) 210-25-63

● Антиквариат, книги, открытки, ар-
хивы, фото, полки. Т. 8 (495) 585-40-56

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

18 августа 19:37 Распространитель «Вечерки» Виктор 
Соловьев со свежим номером на станции «Белорусская»
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